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Cerró de manera efectiva el mandatario, según Mediciones Estratégicas

Favorable imagen tiene el alcalde de Maicao por su 
gestión administrativa este año 2024
El alcalde de Maicao, Mi-

guel Felipe Aragón González, 
cerró el año 2024 con una ima-
gen favorable.

Esto se desprende de una 
encuesta de Mediciones Estra-
tégicas que ubica al mandata-
rio de los maicaeros en la quin-
ta posición de los alcaldes de 
las ciudades intermedias de la 
región caribe colombiana.

Las cinco primeras posi-
ciones son de los alcaldes de 
Turbaco, Bolívar; Soledad, At-
lántico; Malambo, Atlántico; 
Magangué, Bolívar; y Maicao, 
La Guajira.

De igual manera otro item 
de la encuesta revela que el al-
calde de Maicao, Miguel Felipe 
Aragón, consiguió la cuarta po-
sición en el ranking de los 12 
meses de gestión de los man-
datarios de las ciudades inter-
medias de la región caribe co-
lombiana.

Las cuatro posiciones son: 
Turbaco, Bolívar; Soledad, At-
lántico; Malambo, Atlántico; 
Maicao, La Guajira.

Hay que decir que la prime-
ra autoridad de la población 
fronteriza se ha destacado a lo 
largo del año 2024 por su ges-

tión administrativa, impulso de 
proyectos para la población, 
cumplimiento de la Sentencia 
T-302, atención en la ciuda-
danía en temas de educación, 
salud, seguridad, al igual que 
impulso del sector comercial, 
agropecuario e industrial.

Miguel Felipe Aragón González, alcalde de Maicao.

El Secretario de Hacienda 
y Gestión Financiera de 
Riohacha, Diego Lanao 

Robles, informó este 30 de 
diciembre que ya se inició el 
pago del mes de diciembre de 
los docentes del Magisterio y 
quienes laboran en la capital 
de La Guajira.

Hay que indicar que los do-
centes del magisterio se tras-
ladaron este lunes 30 de di-
ciembre a las instalaciones de 
la alcaldía y allí recibieron la 
comunicación del funcionario 
de la administración.

“La administración tuvo vo-
luntad de hacer el pago el día 
viernes en horas de la tarde, 

pero desafortunadamente debi-
do al monto del tope que es un 
monto significativo, en la enti-
dad bancaria no permitió que 
se debitara, hubo que hacer un 

proceso en la mañana, pero ya 
gracias a Dios se acaba de dar 
el clic para el pago y esperamos 
que todo fluya de la mejor ma-
nera y así poder pasar un año 

nuevo en paz y tranquilidad”, 
afirmó el Secretario de Hacien-
da y Gestión Financiera de la 
alcaldía de Riohacha, Diego 
Lanao Robles.

Mientras tanto, los docen-
tes del Magisterio resaltaron la 
gestión del funcionario de la al-
caldía de Riohacha e informa-
ron que este tipo de situaciones 
no se puede seguir registrando, 
teniendo en cuenta que son 
dineros provenientes del Esta-
do y que debe haber prioridad 
para los docentes del territorio 
guajiro.

“De igual manera hacemos 
la solicitud que estos procesos 
administrativos se den con an-
ticipación, en otros entes ya pa-
garon, pero de todas maneras 
deseamos a todos y a todas que 
pasen un feliz año nuevo. Que 
tengan un bendecido y prospero 
2025”, afirmó Asodegua en su 
cuenta de X.

Este lunes 30 de diciembre el funcionario atendió a los docentes, quienes se 
trasladaron a las instalaciones de la alcaldía de la ciudad

Secretario de Hacienda de Riohacha, Diego 
Lanao Robles, confirmó que se logró realizar 
el pago de docentes de Asodegua para el 
mes de diciembre

https://www.guajiranews.com/ediciones-actualidad/
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Se nos fue el año y no 
se logró la inauguración 
del nuevo puente sobre 
el Riito

Un monumento al estilo
de una estatua pedestre
alusiva al tradicional Bando 
de Brito, fue ubicado en un 
lugar equivocado

Dios salve de 
las basuras al 
Centro Histórico 
de Riohacha

Los trabajos de 
remodelación del 
estadio de la Divina 
Pastora del barrio 
Arriba de Riohacha, 
marchan viento en 
popa

Claro, porque hoy ter-
mina el presente año y 
se necesita que la em-
presa Interaseo haga 
un esfuerzo para que 
las basuras no sean 
motivos de preocu-
pación para los habi-
tantes de Riohacha. 
Merecemos un 31 de 
diciembre y un prime-
ro de enero libre de 
toda contaminación 
producto de los resi-
duos orgánicos que 
afean a nuestra queri-
da ciudad.
Hay que resaltar que 
la empresa Aqualia se 
puso las "pilas" y logró 
erradicar las aguas ne-
gras de algunos secto-
res del barrio Arriba. 
Lo que indica a las cla-
ras que sus habitantes 
recibirán el nuevo año 
en un ambiente de sa-
lubridad.
¡Y... no se diga más!

Por parte del gobierno del Dis-
trito de Riohacha liderado por 
Genaro Redondo Choles.
La gente estaba a la expectativa 
con relación a su posible inau-
guración. Pero, al parecer, la 
obra todavía no está terminada 
especialmente en lo atinente a 
su entrada principal.
Esta obra tiene un costo que po-
dría superar los 8 mil millones 
de pesos. No solamente presta-
rá un servicio a la movilidad, 
sino también que se convertirá 
en un atractivo turístico para la 
ciudad de Riohacha.
También se anota que el Go-
bierno del Distrito de Riohacha 
estaría analizando la posibili-
dad de demoler el viejo puente 
sobre el Riito, y solo estaría es-
perando un estudio ambiental 
que pueda hacer la Corpora-
ción Autónoma Regional de La 
Guajira, Corpoguajira.
¡Habrá que esperar!

Con una inversión que su-
pera los 5 mil millones de 
pesos, por parte del gobier-
no departamental liderado 
por Jairo Aguilar Deluque.
Entre los avances se podría 
decir que ya la gramilla sin-
tética fue colocada en la 
cancha. Esa cancha quedará 
como una de las mejores del 
departamento de La Guajira. 
Mientras que los trabajos 
de remodelación continúan 
y su inauguración se podría 
dar antes del primero de ju-
lio del presente año, fecha 
en que se celebrarán los 60 
años de la creación del de-
partamento de La Guajira.
¡Y no se diga más!
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Porque más bien debieron ubicarla en el parque Cen-
tenario del barrio Arriba del Distrito de Riohacha.
En estos momentos se encuentra en la Avenida Cir-
cunvalar y en donde no existe ningún movimiento 
de personas. Quedaría olvidada a la inclemencia del 
sol y del invierno, cuando lo que se necesita es que 
los turistas nacionales y extranjeros la visiten y se 
tomen las respectivas fotografías del caso. 
Es de señalar que esta estatua pedestre realizada por 
el escultor riohachero, Javier Julio Mendoza, debió 
ser ubicada en el parque Centenario del barrio Arri-
ba, luego de una buena adecuación y la recuperación 
de un obelisco de casi 100 metros de altura que allí 
existía.
Es importante recordar que este monumento tam-
bién podría ser en homenaje póstumo a Francisco J. 
Brito, quien fue un personaje que hizo historia en los 
carnavales de Riohacha, con el tradicional Bando de 
Brito. Los escritos de este bando eran de autoría de 
Santiago Zúñiga Zúñiga y el maestro Rafael Aarón 
Ucros. Salía en las horas de la tarde del sábado de 
carnaval. 
Al parecer, esta estatua fue esculpida con el patro-
cinio del Gobierno del Distrito de Riohacha, pero 
quienes la ubicaron en la Avenida Circunvalar, no 
conocen la historia de esta ciudad, una de las más 
antiguas de América. De ahí que quedaría, se reitera, 
en un lugar equivocado y en donde se sabe que este 
lugar es un nido de drogadictos y en donde los atra-
cos a manos armadas en las horas de la noche están 
a la orden del día.
¡Y no se moleste Compadrito, el mismo de las tiras 
cómicas, porque las cosas hay que tomarlas por el 
lado amable!

“Lo haremos con los ediles de la zona rural”: mandatario de los riohacheros

Alcalde Genaro Redondo adelantó encuentro con líderes 
de los corregimientos de Galán y Tomarrazón
El alcalde de Riohacha, Ge-

naro Redondo Choles, estuvo 
visitando los corregimientos 
para mantener contacto direc-
to con las comunidades en este 
cierre de año.

Hay que decir que el man-
datario ha estado activo duran-
te este cierre del año 2024 y ha 
iniciado actividades comunita-
rias y sociales en los sectores 
populares y periféricos de la 
ciudad, además de los corre-
gimientos de la capital de La 

Guajira.
Inicialmente, Redondo Cho-

les estuvo visitando en las últi-
mas horas a los residentes del 
corregimiento de Galán.

“Construyendo un 2025 más 
participativo, de gestión y con 
grandes resultados; lo haremos 
con los ediles de la zona rural”, 
dijo el burgomaestre.

De igual manera, la primera 
autoridad de Riohacha estuvo 
compartiendo con los líderes 
del corregimiento de Tomarra-

zón.
Al igual que también realizó 

un encuentro con los ediles de 
la comuna 5 de Riohacha.

“Nos complació mucho estar 
aquí con ellos, vamos a seguir 
trabajando con los presidentes 
de Juntas de Acción Comunales, 
por eso llevamos este diálogo 
para seguir trabajando con la 
comunidad. Por eso queremos 
seguir cerca de la gente. Les 
agradecemos por este espacio”, 
aseveró Genaro Redondo.
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Por pago de sobrecostos en adquisición de carrotanques

Procuraduría sancionó con destitución e inhabilidad 
general de 18 años a Olmedo López y de 20 Sneyder 
Pinilla

Los funcionarios de la Unidad Nacional para la Gestión del Riesgo de Desastres autorizaron un pago su-
perior a los $16 mil millones por la totalidad de los vehículos, lo que representó un incremento superior 
al 54 % frente a los precios reales del mercado.

En fallo de primera instan-
cia, la Procuraduría General de 
la Nación sancionó con destitu-
ción e inhabilidad general por 
18 años al exdirector de la Uni-
dad Nacional para la Gestión 
del Riesgo de Desastres (UN-
GRD) Olmedo de Jesús López 
Martínez; y de 20 al exsubdi-
rector de Manejo de Desastres, 
Sneyder Augusto Pinilla Álva-
rez, por el pago de sobrecostos 
en la adquisición de 40 carro-
tanques que serían destinados 
para el abastecimiento de agua 
potable en el departamento de 
La Guajira.

La Delegada Disciplinaria 
de Juzgamiento 1 encontró 
probado que conforme al pri-
mer cargo proferido los enton-
ces funcionarios participaron 
en la actividad contractual en 
detrimento del patrimonio pú-
blico, al adquirir los vehículos 
pagando sobrecostos que su-
peraron los $ 16 mil millones, 
que equivalieron a más del 54 

% con respecto a los precios 
reales del mercado y de más de 
$ 412 millones por cada uno de 
los carrotanques.  

El ente de control resaltó 
que en el caso del ex director 
Olmedo López  se confirmó su 
participación en la actividad 
contractual en detrimento del 
patrimonio público al suscri-
bir la ratificación de la orden 
de proveeduría, estructurada y 
elaborada por Pinilla, y autori-
zar el pago de recursos al con-
tratista, con lo que se afectó el 
patrimonio público.

Por su parte, ratificó que el 
exsubdirector Sneyde Pinilla 
también participó en la gestión 
del negocio jurídico suscrito 
para la compra de los vehícu-
los y omitió el hecho de que 
las tres cotizaciones recibidas 
superaban ampliamente el pre-
cio real del mercado y avaló el 
pago de los valores sin tener en 
cuenta los evidentes sobrecos-
tos.

La Procuraduría sostuvo 
que con respecto al segundo 
cargo formulado contra Pini-
lla Álvarez este certificó haber 
recibido a satisfacción los 40 
vehículos adquiridos, sin que 
el contratista ejecutara a ca-
balidad el bilateral, ya que los 

mismos no fueron utilizados 
para los fines previstos, esto es 
la respuesta humanitaria decla-
rada mediante el Decreto 2113 
de 2022, con el propósito de 
abastecer de agua a la comuni-
dad de La Guajira.

En el mismo sentido adujo 

que con su comportamiento los 
disciplinados desconocieron 
los principios de moralidad, 
eficacia y economía que rigen 
la función pública, por lo que 
calificó de manera definitiva 
las conductas en que incurrie-
ron como faltas gravísimas co-
metidas a título de dolo.

Finalmente, la entidad san-
cionó también con destitución 
e inhabilidad general por 10 
años al exsubdirector General, 
Víctor Andrés Meza Galván, 
rubricó la ratificación de orden 
de proveeduría para facilitar 
que la fiduciaria la Previsora 
efectuara el pago al contratista 
participando así en la actividad 
contractual en detrimento del 
patrimonio público. El compor-
tamiento irregular reprochado 
a Meza Galván se calificó como 
falta gravísima cometida a títu-
lo de culpa gravísima por desa-
tención elemental de sus debe-
res como exdirector general de 
la UNGRD.
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Los "12 Apóstoles", hoy, 
le darán aprobación a 
un proyecto de acuerdo. 
Cuando se clausuran las 
sesiones extraordinarias 
del Concejo del Distrito 
de Riohacha

El gobernador de La Guajira, 
Jairo Aguilar Deluque, cierra 
el año que termina como 
"Capo Escuadra" del equipo 
del Palacio de La Marina

Los disparos al aire es una 
costumbre muy peligrosa 
el 31 de diciembre a las 12 
de la noche, en la ciudad 
de Riohacha

Hoy, culmina el año 
2024

Esta situación se ve cuando se está 
despidiendo el año con disparos de 
arma corta y de largo alcance.
Se recuerda que un buen número de 
personas han perdido la vida a cau-
sa de un disparo al aire. Aún asi esta 
tradición continúa y seguramente 
esta noche no sería la excepción.
Hay que señalar que hoy también 
las emisoras del Distrito de Rioha-
cha, entre ellas, Uniguajira Estéreo, 
tendrán una programación estelar 
con música variada. Y a las 12 de 
la noche sonará una sirena que le 
estará indicando a los riohacheros 
que el año 2025, ha llegado con 
muchas esperanzas, expectativas 
que indique que sería superior al 
año 2024.
¡En tierra derecha!
¡Y esa era la jugada!

Tiene que ver con un ajuste al 
presupuesto de la vigencia fis-
cal del presente año.
Hay que señalar, que al parecer, 
los 7 concejales que hacen par-
te de la coalición minoritaria 
no votarían esta iniciativa que 
proviene del alcalde Genaro Re-
dondo Choles.
Se anota que hoy 31 de diciem-
bre será el último día que ejer-
cerá como presidente del Con-
cejo del Distrito de Riohacha, 
Ghandy Romero Epinayuu. Será 
reemplazado por Enrique Curiel 
De La Cruz.
¡Habrá que esperar!

Como buen "rutero" comandó el lote de punta en todas 
las esferas incluyendo el firmamento internacional. Y 
su esposa siempre estuvo allí a la "rueda" controlando 
con buen tino el lote de punta. Es factible que hoy uti-
lizando un término extraído del Ciclismo Colombiano 
el gobernador y la Gestora Social le pongan el "Pecho a 
la Brisa" y a la vez hagan una breve alocución a través 
de los medios radiales y también a través de las redes 
sociales dirigida al pueblo riohachero y del departa-
mento de La Guajira.
Es de destacar que el mandatario seccional, como 
buen "Escalador" se ha propuesto en el sentido que 
tiene que construir la PETAR. De esa manera buscaría 
solucionar la problemática de las aguas residuales y 
como también trabajar por la optimización del Sistema 
de Acueducto del Distrito de Riohacha.
También se anota que, sería factible que a principios 
del año entrante podría hacer un reajuste en el área 
de su gabinete.
Lo cierto es que, el gobernador en su primer año de-
mostró que al ser elegido el 29 de octubre de 2023, 
estaba preparado para gobernar. Además, domina 
muy bien el escenario de los medios de comunicación 
social. Y como si fuera poco no le pesa la camiseta 
de líder del equipo de la Gobernación de La ciudad, 
en donde también hay buenas y buenos "escaladores".
Para redondear a estas alturas de que finalice el año 
2024; lo importante es que el gobernador en asocio 
con la Gestora Social, llegan primero a la Meta. Los 
demás que lleguen como puedan. 
¡En tierra derecha! 
¡Y esa era la jugada!

Fue muy difícil para los habitan-
tes del Distrito de Riohacha. No 
solamente por la ola invernal, sino 
también por la inseguridad ciu-
dadana que todavía no ha podido 
ser controlada por el Gobierno de 
Genaro Redondo Choles. Y como 
si fuera poco la capital del depar-
tamento de La Guajira, en verdad, 
recibió un golpe que atenta contra 
su desarrollo como lo fue que el 
presidente de la empresa Ecope-
trol, Ricardo Roa Barreras y en 
asocio con la empresa Petrobras, 
tomaron la decisión de adjudicar 
a la ciudad de Santa Marta, la ope-
ración administrativa del proyecto 
gasífero denominado pozo Siuris 
2. Muy a pesar de que está ubica-
do mar afuera y en plena jurisdic-
ción marítima del departamento 
de La Guajira.
Se espera que el año entrante 
tanto el gobernador Jairo Agui-
lar Deluque y los parlamentarios 
guajiros Alfredo Deluque Zuleta 
y Martha Peralta Epieyuu, con-
tinúen dialogando con el presi-
dente de Ecopetrol, Ricardo Roa 
Barreras, en busca de que pueda 
reversar la decisión mencionada 
con anterioridad.
¡Habrá que esperar!

Sneyder Pinilla, destituido e inhabili-
tado por la Procuraduría General de 
la Nación.

Olmedo López, inhabilitado por la 
Procuraduría General de la Nación.
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Feliz año 2025, es el deseo 
sincero de este columnista, a 
todos los guajiros. Que este 
nuevo año sea para endulzar 
nuestros corazones y conciliar 
nuestro espíritu con Dios y 
con nuestros semejantes. Año 
nuevo, que significa cambio en 
todos nuestros procesos, paz 
y tranquilidad y que ese cora-
zón de piedra que poseemos 
se vuelva un corazón lleno de 
amor y de concordia.

En estos tiempos difíciles, 
donde el espíritu se ha visto 
fortalecido por la envidia, los 
resquemores y los odios y por 
los bochinches, cambie en sen-
tido positivo en bien de todos 
nosotros. Iniciamos un nuevo 
año con la esperanza de nues-
tro gobernador como lo es Jai-
ro Aguilar Deluque, quien está 
mostrando ya cambios en bien 
de la península. Gobernador 
conocedor de la problemática 
guajira, demostrando profesio-
nalismo y dominio propio, no 
solo ante su gente sino a ni-
vel nacional, donde sobresale 
como uno de los mejores, con 
alta favorabilidad en todas las 
encuestas realizadas por dife-
rentes medios de comunica-
ción en el año 2024.

Que el año que entra se más 
fructífero en todos los sentidos. 
Que el canibalismo cese de una 
vez por todas. Que los guajiros 
trabajemos de verdad unidos 
y dejemos la doble moral por 
siempre. Que haya coherencia 
entre lo que predicamos y lo 
que aplicamos. Que el estig-
ma que tenemos de corruptos 
y bandidos disminuya de ma-
nera significativa con nuestras 
acciones. Que el renacer gua-
jiro sea una realidad, porque 
nuestro Departamento conser-
va una pléyade de hombres de 
bien.

Este nuevo año, va espe-
cialmente para el gobernante 
de los guajiros, Jairo Aguilar 
Deluque, quien ha logrado 
grandes resultados en bien 
del Departamento, calificado 
como uno de los mejores a ni-
vel nacional y a su esposa, la 
dinámica Sara Daza, quien 
como gestora social ha venido 
mostrando compromiso, cono-

cimiento, liderazgo y sentido 
de pertenencia por La Guajira. 
Que bien por Jairo y Sara que 
se han convertido en un gran 
equipo liderando acciones so-
ciales en bien de nuestra tierra. 
Va también para el senador Al-
fredo Deluque Zuleta, destaca-
do como uno de los mejores de 
la Región Caribe, del represen-
tante Jorge Cerchario Figueroa 
y de Andreina García Pinto, ge-
rente de Esepgua, la ingeniera 
del agua y la más destacada 
como gerente en La Guajira.

A todos los alcaldes del 
Departamento y a las gestoras 
sociales de cada Municipio, 
logren buenos resultados en 
bien de sus comunidades. Para 
que el liderazgo que ha venido 
mostrando Jairo, lo siga afian-
zando en bien de La Guajira y 
de los guajiros.  

Que la integración entre el 
sur y el norte a través de la vía 
Cuestecita- La Florida -Rioha-
cha se dé y ahora con una vía de 
Cuestecita- la Florida en bue-
nas condiciones y pavimentada 

en su totalidad, como dice el 
argot popular ‘al fin parió Pau-
la’ gracias al exgobernador Ne-
mecio Rois y al gobernador de 
la palabra Jairo Aguilar Delu-
que es una realidad. Que en el 
2025 con la misma eficiencia se 
le haga mantenimiento a la vía 
La Florida- Riohacha porque se 
está deteriorando y presenta 
infinidad de huecos. Cada día 
la integración se hace más fuer-
te entre el norte y el sur.

Para los alcaldes municipa-
les, hagan una evaluación sin-

cera y objetiva de lo ocurrido 
en este año 2024, donde se han 
presentado falencias, las de-
jen sentadas, así como la eva-
luación y objetivos propuestos 
en sus Planes de Gobierno y 
sus Planes de Desarrollo. Que 
Esepgua continúe con la mis-
ma eficiencia y con excelentes 
resultados en materia de agua 
potable en toda La Guajira. 
Que el operador Veolia con los 
siete (7) municipios del sur de 
La Guajira sea eficiente y pres-
te el mejor de los servicios en 
la calidad y suministro de agua 
potable.

Así como el operador Aqua-
lia de Riohacha y los otros ope-
radores del Departamento. Que 
la diligencia administrativa sea 
eficiente y eficaz en bien de sus 
gobernados.

Que haya sindéresis y ecua-
nimidad entre lo que se propo-
ne y lo que se puede lograr.

Feliz año 2025. Que los 
buenos propósitos del gober-
nador Jairo Aguilar Deluque, 
cada día se materialicen y las 
prioridades para enrutar a La 
Guajira por el sendero del de-
sarrollo, sea una realidad en 
estos buenos propósitos del go-
bernador de la palabra, quien 
la ha venido cumpliendo a los 
guajiros, en nuestra península. 
¡Buen viento y buena mar son 
los deseos sinceros de este co-
lumnista!

Hernán Baquero Bracho

Feliz 2025
Martes, 31 de diciembre de 2024

Este recorrido navideño tuvo como objetivo brindar a los niños y niñas de La Guajira una experiencia única llena de 
sonrisas, premios y un gran show navideño.

mailto:contacto%40guajiranews.com?subject=
http://www.instagram.com/guajiranews


¡LÉELO Y PÁSALO!GUAJIRA NEWS

Guajira News 6Riohacha, La Guajira OPINIÓNMartes, 31 de diciembre de 2024

La narrativa oficial habla de 
progreso y oportunidades, pero 
para los habitantes de La Guajira, 
proyectos como Sirius 2 y otros 
representan una perpetuación 
del modelo extractivista que enri-
quece a pocos y empobrece a mu-
chos. Las comunidades indígenas 
no solo ven sus territorios inva-
didos, sino que enfrentan el de-
terioro ambiental y cultural que 
trae consigo esta “modernidad”. 
En las mesas de negociación, las 
multinacionales prometen em-
pleo y desarrollo, pero según el 
informe del Centro de Estudios 
para el Desarrollo Sostenible 
(CEDE), menos del 3% de los 
empleos generados en proyectos 
han sido ocupados por locales. 
Mientras tanto, las comunidades 
enfrentan impactos ambientales 
y sociales significativos, con muy 
pocas garantías de compensa-
ción.

La llamada “transición ener-
gética” ha convertido a La Gua-
jira en el laboratorio perfecto, 
no porque se busque mejorar la 
calidad de vida de su gente, sino 
porque sus recursos están dis-
ponibles para resolver los pro-
blemas del resto del país. El Go-
bierno celebra la instalación de 
turbinas eólicas y la extracción 
de tierras raras para fabricar ba-
terías y celulares, pero no aborda 
problemas fundamentales como 
el acceso al agua, la educación y 
la salud. Según el último informe 

del Banco de la República, mien-
tras el país proyecta crecimiento 
económico gracias a la minería y 
la energía renovable, el 42% de 
las familias guajiras viven con 
menos de un salario mínimo al 
mes.

El trasfondo es siempre el mis-
mo: cuando La Guajira pide algo, 
recibe indiferencia; pero cuando 
el país necesita algo de La Gua-
jira, llegan los discursos grandi-
locuentes sobre “su importancia 
estratégica”. Así, La Guajira sigue 
siendo esa amiga incondicional 
que presta todo lo que tiene, pero 
a la que nadie invita a la fiesta. 
Y mientras las luces de los pozos 
iluminan las aguas profundas del 
Caribe, las rancherías perma-
necen a oscuras, esperando un 
progreso que parece destinado a 
nunca llegar.

La Guajira se ha convertido en 
el núcleo central para las solucio-
nes nacionales. De acuerdo con 

el Instituto de Hidrología, Meteo-
rología y Estudios Ambientales 
(IDEAM), su viento representa el 
45% del potencial eólico del país. 
Sin embargo, paradójicamente, 
más del 40% de los residentes 
de La Guajira carecen de acceso 
constante a energía eléctrica. En 
cuanto al carbón, conocido como 
el "oro negro", ha sido el pilar 
energético de Colombia durante 
décadas. Desde 1985, La Guajira 
ha producido más de 500 millo-
nes de toneladas de carbón, ge-
nerando regalías superiores a 9 
billones de pesos. A pesar de esto, 
datos del Departamento Nacional 
de Planeación (DNP) indican que 
el 65% de los municipios de La 
Guajira están

clasificados con alta inciden-
cia de pobreza multidimensional, 
y en 2023, el índice de pobreza 
en la región alcanzó el 67%.

El contraste se vuelve más 
dramático en otros aspectos. Se-

gún el Instituto Colombiano de 
Bienestar Familiar (ICBF), el 56% 
de los niños wayúu sufre de des-
nutrición crónica, y entre 2010 
y 2023, más de 5.000 niños han 
fallecido debido a la falta de ali-
mentos y agua potable. Es una 
paradoja dolorosa que una de las 
regiones más ricas en recursos 
naturales traduzca esa riqueza en 
pobreza para su población.

En cuanto al proyecto Sirius 
2, un pozo de gas que Ecopetrol y 
Petrobras están perforando en el 
bloque GUA-OFF-0 a 77 kilóme-
tros de Santa Marta, este se pre-
senta como una solución crucial 
para la crisis de gas en Colombia. 
Sin embargo, para La Guajira, 
esta explotación es simplemente 
otro ejemplo de recursos que se 
extraen sin beneficios tangibles 
para la comunidad local.

Ecopetrol señala que Sirius 2 
es parte de una inversión de más 
de 1.200 millones de dólares en 

exploración y perforación . En-
tretanto, en la península, el 56% 
de los niños wayúu continúan 
sufriendo desnutrición crónica, y 
más del 40% de las comunidades 
carecen de acceso a servicios bási-
cos como agua potable o electrici-
dad constante. Así, aunque el gas 
de Sirius 2 encenderá las estufas 
de Bogotá y Medellín, no hará lo 
mismo para las de Manaure ni 
Uribia.

La raíz del problema no ra-
dica en la prohibición de utilizar 
medios de transporte como moto-
cicletas, sino en las condiciones 
laborales que originan las patolo-
gías. Las tareas repetitivas y ex-
tenuantes como barrer y trapear 
durante años han deteriorado la 
salud de los trabajadores, y la fal-
ta de soluciones integrales agrava 
aún más la situación.

La Guajira necesita solucio-
nes reales que no se limiten a ex-
plotar sus recursos. Las políticas 
deben enfocarse en mejorar la 
infraestructura básica, garanti-
zar acceso a servicios esenciales 
y crear verdaderas oportunidades 
de desarrollo para sus habitantes. 
Solo así se podrá cambiar la na-
rrativa y construir un futuro más 
justo y equitativo.

Quizás algún día, La Guajira 
aprenda a decir que no. O quizás 
la Nación aprenda a verla como 
lo que es: una región rica en re-
cursos, cultura, historia y digni-
dad. Porque si el olvido persiste, 
no habrá cantidad de turbinas eó-
licas ni regalías que puedan com-
pensar el daño.

El gas, el viento y el carbón 
deben ser no solo una fuente de 
ingresos para el resto del país, 
sino también un motivo de espe-
ranza para quienes habitan estas 
tierras. El gas de Sirius 2 no calen-
tará las ollas vacías de los wayúu 
ni llenará los cántaros secos de 
sus rancherías. La Guajira seguirá 
siendo la Majayut explotada y ol-
vidada por todos, que aún sueña 
con un futuro más justo.

Junior Santiago Fragoso Araujo

Recursos en abundancia, vidas en pobreza: 
La paradoja de La Guajira
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Contextualizamos al 
lector que es Aber-
deen, ciudad ubicada 
al Norte de Escocia 
que desde los años 70 

se emerge como la principal ex-
plotadora offshore – costa afue-
ra - de petróleo y gas de Europa, 
siendo esta su principal fuente 
económica. ¿Entonces se pre-
guntarán por qué Aberdeen?, o 
qué similitud tiene la ciudad de 
Aberdeen con la ciudad de Rio-
hacha? Pues sí, y mucho, porque 
Aberdeen era un puerto escoces 
de pescadores que en los años 70 
tenía menos de 120 mil habitan-
tes, su fuente económica era la 
pesca, los textiles y la agricultu-
ra, donde su situación no era la 
mejor, altos niveles de desempleo 
y su población comenzaba a de-
clinar, cuando se les aparecen las 
empresas multinacionales British 
Petroleum (BP) y la Shell y co-
mienzan a explorar y a explotar 
yacimientos submarinos de pe-
tróleo y gas frente a sus costas.

La similitud a que nos refe-
rimos es que en esa época Aber-
deen estaba en la misma situa-
ción que Riohacha hoy, aunque 
hacemos claridad de que la ciu-
dad de Riohacha viene siendo 
el centro logístico offshore de la 
explotación de Gas de la platafor-
ma de Chuchupa y Ballenas que 
se explotan desde más de cinco 
décadas en la Guajira.

En este entendido, la ciudad 
de Aberdeen, en ese entonces 
era una ciudad pequeña y sin in-
fraestructura para poder empren-
der el proyecto que las empresas 
multinacionales de BP y Shell 
pretendían, como era la explora-
ción y explotación de yacimientos 
submarinos de petróleo y gas. Es 
entonces cuando la multinacio-
nal Shell, observando el valor 
que representaba esta ciudad en 

lo referente a las explotaciones 
en referencia, establece acuerdos 
de colaboración con el puerto de 
Aberdeen para construir embar-
caderos e infraestructuras desti-
nados a ese fin. Hoy, las firmas 
energéticas operando en Aber-
deen se cuentan por decenas, y el 
tráfico de tanqueros en la insta-
lación es abundante, siendo este 
puerto de Aberdeen especializa-
do en toda la cadena logística de 
la producción de petróleo y gas, 
desde la exploración de yacimien-
tos hasta su exportación.

Nos preguntamos por qué las 
Empresas que explotarán Sirius2, 
como son Ecopetrol y Petrobras, 
a sabiendas que este proyecto es 
el más grande en reserva explo-
rado en el país a un horizonte de 
20 a 40 años en explotación, no 
son capaces de disponer o hacer 
acuerdos para poder acondicio-
nar a la ciudad de Riohacha en in-
fraestructura como sede logística 
offshore de este proyecto, tenien-
do en cuenta que este pozo se 

encuentra a 31 kilómetros de las 
costas de Dibulla y será apoyado 
por las plataformas de Chuchupa 
y Ballenas?.

¿Qué razón les asiste a Eco-
petrol para poder determinar que 
Santa Marta, haya sido determi-
nada como sede logística del pro-
yecto Sirius2? Es claro que el ne-
gocio de este proyecto es bastante 
lucrativo, teniendo en cuenta que 
estos proyectos offshore cuando 
se invierte un dólar las ganancias 
son de aproximadamente tres dó-
lares, es decir es un negocio

atractivo, entonces porque no 
darle la oportunidad a un terri-
torio que ha entregado todos sus 
recursos naturales no renovables 
al país a cambio de nada.

Ahora bien, si Ecopetrol argu-
menta que Riohacha, no tiene la 
infraestructura para determinar-
la como sede logística del Pro-
yecto Sirius2, entonces estamos 
a 5 o 6 años de entrar a la pro-
ducción del pozo, porque según 
Ecopetrol hasta el 2029 o hasta 

el 2030 es cuando puede entrar 
en producción el pozo Sirius2, 
tiempo suficiente para implemen-
tar de infraestructura a través 
del Gobierno Nacional y las em-
presas explotadoras a la ciudad 
de Riohacha como centro de la 
sede offshore del campo Sirius2. 
¿Por qué no lo hacen? Acaso no 
es igual a lo realizado por la em-
presa Shell en la ciudad de ABER-
DEEN en sus inicios – año 70 - y 
hoy cinco décadas después viene 
siendo declarada como la “capital 
energética de Europa”.

Es este un llamado a los esta-
mentos académicos, Cámara de 
Comercio, a la Gobernación del 
Departamento de la Guajira, a 
los alcaldes de los 15 municipios 
del departamento, a la Asamblea 
Departamental, a los concejales 
de todos los municipios, a los gre-
mios y a la sociedad civil de ce-
rrar filas alrededor de esta justa 
aspiración.

La Academia tiene un papel 
importante en este proceso por-

que se puede comenzar a espe-
cializar a los Ingenieros y otros 
profesionales además de técnicos 
en manejo e implementación de 
la infraestructura offshore a tra-
vés de diplomados y cursos inten-
sivos en comodato o convenios 
con Universidades que tienen el 
perfil para entregar esos entrena-
mientos. Nos quedan 5 años para 
poder desde ya entrar a hacer la 
labor.

Acordémonos que Barran-
quilla, desde el año 2015, viene 
trabajando fuertemente en per-
filarse como el escenario central 
en el campo de la exploración y 
explotación offshore en el Cari-
be Colombiano, ahora es Santa 
Marta quien nos está tocando la 
puerta porque ellas sin tener el 
recurso natural en sus suelos ni 
en sus costas, aspiran ser la sede 
offshore del campo Sirius2.

Finalmente es necesario re-
cordar que ABERDEEEN de ser un 
puerto pesquero pasó a convertir-
se en un centro de servicios offs-
hore con inversiones superiores a 
los 33 mil millones de dólares.

Es preciso tener claro que el 
esfuerzo mancomunado y fir-
me entre el Gobierno Nacional, 
la Universidad de la Guajira, la 
Administración departamental 
y Municipales, el Sena Regional 
Guajira, la Cámara de Comercio, 
los Gremios y la sociedad civil es 
vital, porque allí estriba el fortale-
cimiento de una ciudad capital de 
un Departamento que ha entre-
gado todos sus recursos naturales 
no renovables al país a cambio de 
seguir en un subdesarrollo que 
presenta a la faz del mismo los 
más bajos índices de desarrollo.

No podemos dejar pasar esta 
oportunidad porque la historia no 
perdona y Riohacha y la Guajira 
puede tener un modelo de desa-
rrollo industrial que con el apoyo 
general se puede preparar para 
ofrecer infraestructuras y servi-
cios como puertos, recursos hu-
manos capacitados, tecnologías 
zonas de almacenamiento. Nos 
quedan cinco años para hacerlo, 
comencemos desde ya. Desperte-
mos!.

Un año de aprendizajes, de 
logros, aciertos y desaciertos, de 
crecimiento personal, material, 
intelectual y espiritual, un año 
de pérdidas familiares y de ami-
gos, quizás hasta de bienes, pero 
un año donde siempre El Espíritu 
Santo de Dios nos acompañó y 
aún nos acompaña. No sabemos 
qué nos depara el 2025, pero 
siempre como hombres y muje-
res valientes y de FE, tenemos 
la confianza puesta en Nuestro 
Señor Jesucristo porque creemos 
que sus promesas son de bien-
estar para nuestras vidas y que 
estas superan nuestras propias 
expectativas, a ti que hoy estás 
leyendo esta columna te invito a 
entregarle tu vida a Dios, a darles 
las gracias por todo lo vivido y/o 
experimentado este año y que 
confíes plenamente en que los 
mejores tiempos están por venir, 
que eso que crees que no fue tan 

bueno, simplemente te conducirá 
al lugar de grandeza donde EL 
ETERNO te quiere colocar.

Te invito a dar las gracias a 
papito Dios por los dones recibi-

dos.
De mi parte doy gracias por 

la vida de mis seres queridos, 
en especial las de mis hijos, mi 
mamá, mis hnos, sobrinos, cuña-

dos, amigos y demás familiares, 
gracias por la vida de mi amiga 
Rita Pimienta, por todo el equipo 
de trabajo de Guajira News y por 
la vida de nuestros lectores y sus 

familiares.
Les deseo una Feliz Navidad y 

Próspero y bendecido año 2025.
Son los deseos de Álvaro Ro-

mero Hurtado e hijos.

Juan Zambrano Romero

Álvaro M. Romero Hurtado

¿Por qué Riohacha, no puede ser 
una ABERDEEN Colombiana?

365 días
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La promoción 1974 del 
Liceo Nacional Padilla 
de Riohacha se reunió 
este diciembre del 
2024 para conmemo-

rar medio siglo desde su gra-
duación. 

Este selecto grupo de pro-
fesionales no solo celebró su 
reencuentro, sino también su 
invaluable aporte al desarro-
llo de La Guajira en diferentes 
campos.

Esta generación, conocida 
como una ‘promoción de lujo’, 
está compuesta por hombres 
y mujeres ejemplares que han 
destacado en áreas como la 
salud, la política, el derecho, 
la administración, el comercio 

y mucho más. Entre ellos se 
encuentra el abogado Rafael 
Navas Curiel, reconocido por 
su destacada carrera en el de-
recho y la política, siendo mi-
litante del Partido Conservador 
y una figura relevante en la re-
gión.

Otro nombre sobresaliente 
es el de Hiades Dekom, una 
comerciante y gestora cultural 
que ha contribuido al comercio 
y la preservación de la cultu-
ra riohachera. Recientemente, 
fue homenajeada por el Fondo 
Mixto de Cultura por su incan-
sable labor en este ámbito.

El médico Florentino Quin-
tana Curiel, uno de los pro-
pietarios de la clínica CEDES, 

también forma parte de esta 
promoción, destacándose en el 
sector salud y siendo un refe-
rente en la atención médica de 
la región.

Entre los integrantes de 
esta destacada promoción se 
encuentran: Matilde Barros 
Banegas, Rosa María Brito 
Rodríguez, Francisca Rafaela 
Campuzano Pinto, Liduvina 
María Castañeda Carrillo, Mil-
dred Beatriz Cotes Díaz, Nolvis 
Mirelda de Armas Redondo, 
Miriam Estupiñán Correa, Lila 
Gómez Efer, Inés María Gómez 
Castrillón, Rosa Gómez Efer, 
Eveliz Mariet Guerra Milián, 
Lanes Elizabeth, Rita Josefina 
Martínez de Luque, Ana Rosa 
Medina Gómez, Rita Segunda 
Moscote Mona, Rubia Elizabeth 
Moscote Mena, Dalber Mosco-
te, Yolanda Moscote Ruiz, José 
Fernando Quintegro, Caleb 
Sierra Figueroa, Miriam Pinto 
Bermúdez, Nidia Guerra, Víc-
tor Padeja Botello, Elci Beatriz 
Palacio Enríquez, Teresa Jose-
fa Quintana Curiel, Ana Josefa 
Rodríguez, Aura Elena Toro, 
Edgardo Curiel de la Hoz, Saúl 
Aguilar Cotes, Pedro Pérez Es-
cudero, Carlos Mejía, Enrique 
Mejía, Dulvis Botello, Nelson 
Redondo, Wilmer Subiría, Gre-
gorio Medina, Alejandro Sie-
rra, Álvaro Mendoza, Enrique 
Quintero y muchos otros que 
conforman este grupo de lujo 
que ha dejado un impacto po-
sitivo en sus comunidades y la 
región guajira.

Durante el evento, los 
exalumnos recordaron sus años 

en el Liceo Nacional Padilla, 
una época en la que aprendie-
ron mecanografía en máquinas 
de escribir y soñaron con cons-
truir un futuro lleno de logros. 

Sus recuerdos incluyeron 
a los profesores que marcaron 
sus vidas y los momentos que 
compartieron en las aulas, don-
de germinaron las bases de sus 
carreras y su compromiso con 
la sociedad guajira.

Esta promoción es un testi-
monio de éxito individual, uni-

dad y contribución colectiva. 
Hoy, 50 años después, siguen 
siendo un ejemplo para las 
nuevas generaciones, mostran-
do que el esfuerzo y la dedica-
ción pueden transformar vidas 
y comunidades.

El Liceo Nacional Padilla, 
alma máter de esta generación 
de oro, continúa siendo un ba-
luarte de la educación en Rio-
hacha, dejando un legado im-
borrable en sus estudiantes y 
en la región.

Una promoción de lujo del Liceo Nacional 
Padilla, celebran 50 años de historia y

legado en Riohacha

Hiades Dekom rememora los años de mecanografía, acompañada de una 
lámpara que iluminaba aquellos tiempos.

Graduados 1974
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El pasado 21 de diciembre, Ál-
varo Fernández Fernández y Cla-
ra Vanessa Barraza Bermúdez se 
dieron el ‘sí para siempre’ en una 
ceremonia íntima y emotiva cele-
brada en el restaurante Yotojoro 
de Riohacha. Esta unión es el ini-
cio de una nueva etapa en la vida 
de esta pareja que ha consolidado 
su amor a lo largo de casi cinco 
años de relación.

Clara, profesional riohache-
ra destacada en el ámbito aca-
démico y laboral, es magíster en 
administración de empresas por 
la Universidad Simón Bolívar de 
Barranquilla. También posee títu-
los en negocios internacionales y 
administración de empresas, ob-
tenidos en la Universidad Santo 
Tomás de Bucaramanga y la Uni-
versidad de La Guajira, respec-
tivamente. Actualmente, ejerce 
como directora de competitividad 
e innovación del departamento de 
La Guajira, una dirección adscrita 
a la Cámara de Comercio de La 
Guajira, además de desempeñar-
se como docente e investigadora 
en la Universidad de La Guajira y 
columnista de algunos medios de 
comunicación.

Álvaro Fernández a Fernán-
dez, por su parte, es administra-
dor de empresas y periodista, ase-
sor de comunicaciones con una 
trayectoria de más de 12 años en 
el campo periodístico. Es funda-
dor del medio digital ‘Diario Cari-
be’. Su experiencia y pasión por la 
comunicación han sido parte fun-
damental de su vida profesional y 
lo que lo ha llevado a estar cerca 
de importantes figuras del ámbito 
político y cultural como asesor.

La historia de esta pareja co-
menzó hace unos ocho años, 
cuando ambos coincidieron en la 
universidad. Sin embargo, fue en 
2020, en plena pandemia, cuando 
el amor floreció a través de men-
sajes y llamadas. El 25 de abril de 
ese mismo año, Clara y Álvaro ini-
ciaron formalmente su relación, y 
en diciembre de este 2024 conso-
lidaron su compromiso en una ce-
remonia civil presidida por el no-
tario Luis Eduardo Castro Barros.

La celebración contó con el 
apoyo de sus seres queridos. Los 
padrinos de la ceremonia fueron 
Eriberto Ibarra Campo, Julia-
na Torres Fernández, Estefany 
Suárez de Pautt y Luis Eduardo 
Barraza. Además, el pequeño 
Marcell Salas Garay, ahijado de 
Álvaro, participó como pajecito. 
La pareja recibió la bendición de 
sus padres, Mery Fernández Acu-
ña y Luis Enrique Palacio, junto a 
Luis Eduardo Barraza y Betsy Ber-
múdez Romero.

La wedding planner Malca 
Mesa se encargó de la organi-
zación y decoración de la boda, 
logrando un ambiente familiar y 
acogedor que reflejó la esencia de 
la pareja. Luego de la ceremonia, 
los recién casados emprendieron 
una romántica luna de miel por 
Palomino, Cartagena y Barran-
quilla, y planean continuarla en 
Valledupar y Panamá a inicios de 
este 2025.

Los novios con Malka Meza, wedding planner.

Los periodistas Climaco Rojas, Rita Pimienta y Betty Martínez.

Luis Eduardo Barraza y Betsy Bermúdez Romero, padres de la novia.

Andrea Bermúdez, Yolett Ariza, Ana María de Ar-
mas, Diana de Armas y Yedyed Amaya, primas de 
la novia.

Eriberto Ibarra Campo, padrino de la boda junto a 
su esposa Estefany Moscote.

Anelixe, Nelda, María Auxiliadora e Isolda Bermú-
dez Romero, tías de la novia.

Álvaro Fernández y Clara Vanessa Barraza celebraron su amor en una íntima boda en Riohacha, marcando el inicio de una nueva etapa juntos tras casi cinco 
años de relación.

Luis Palacio, Federico Palacio y Mery Fernández, hermanos y madre del novio.

De izquierda a derecha: Mary Cruz Barraza, Diego Marulanda, Luis Eduardo 
Barraza (papá), Mayra Uran y Luis Eduardo Barraza (hermano), familia de la 
novia.

Un ‘sí’ para toda la vida: la unión de
Álvaro Fernández & Clara Barraza

SOCIALES
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El Grupo Operativo Anticontrabando de La Guajira aprehendió más de 2,400 productos ilegales en 2024, reforzando controles en eventos y municipios del departamento.
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Importantes y contunden-
tes fueron los resultados obte-
nidos por el Grupo Operativo 
Anticontrabando de la Gober-
nación de La Guajira, en la que 
1,470 cajetillas de cigarrillos 
extranjeros, es decir, 29,400 
unidades fueron aprehendidas 
durante el año 2024.

A su vez, 875 licores extran-
jeros y nacional fueron decomi-
sados y 101 cervezas extranje-
ras también fueron incautadas 
durante el año 2024.

Todo esto para un total de 

productos aprehendidos de 
2,446, en 61 visitas de control 
en ciudad capital y municipios 
realizadas durante el año 2024.

Hay que indicar que estas 
intervenciones del Grupo Ope-
rativo Anticontrabando fueron 
realizadas en los festivales en 
Dibulla, Fonseca, Maicao, Ma-
naure, Riohacha y San Juan del 
Cesar.

Asimismo, se registraron 44 
actas de aprehensión, que die-
ron los resultados antes men-
cionados.

Cabe recordar que estas ac-
ciones operativas se realizaron 
en articulación con la Policía 
Fiscal y Aduanera, Unipol e In-
dustrias Licoreras.

El Gobernador de La Gua-
jira, Jairo Aguilar, ha sido en-
fático en fortalecer el Grupo 
Operativo Anticontrabando del 
departamento, para que estas 
acciones se llevaran a cabo en 
los distintos eventos y poder 
generar estos resultados contra 
este flagelo que aún azota al 
territorio.

El alcalde de Maicao, Mi-
guel Felipe Aragón González, 
lideró una jornada de limpieza 
y embellecimiento en los alre-
dedores de la nueva sede de la 
administración municipal.

El mandatario informó que 
la intención es recuperar este 
importante sector y donde 
próximamente se estará entre-
gando la nueva sede de la al-
caldía de Maicao.

“Hicimos presencia en este 
sector para realizar una jorna-
da de limpieza, a la que se han 
sumado un gran número de 
personas, entre ellos una aso-
ciación de motocarros. Estamos 
muy contentos y agradados por-
que nos pudieron acompañar 
y que con ellos de la mano he-
mos podido realizar la jornada 
de limpieza con la intención de 
embellecerlo y poder realizar 
la entrega de obra de la mejor 

manera”, afirmó Miguel Felipe 
Aragón González.

Mientras que la administra-
ción municipal informó en sus 
redes sociales que “gracias a 
nuestros amigos de ASOMMU-

MA y un agradecimiento especial 
a la Fundación Sueños Posibles 
por la iniciativa que tomaron en 
la jornada. Su firme apoyo en 
este proceso, nos reafirma que la 
unión es un bastión del progreso 

de nuestro pueblo”.
Los residentes de este sec-

tor destacaron el trabajo social 
y comunitario que viene rea-
lizando la primera autoridad 

de Maicao. “El día que venga 
alguien que le duela a Maicao, 
esto cambia”, dijo uno de los re-
sidentes de la zona al momento 
de la llegada del alcalde.

Acciones que son direccionadas por el Gobernador Jairo Aguilar

La obra será entregada de la mejor manera, advirtió Miguel Felipe Aragón González

Grupo Operativo Anticontrabando de la Gobernación 
logró importantes y contundentes resultados: 2,446 
productos incautados

Alcalde de Maicao lideró jornada de embellecimiento en 
los alrededores de la nueva sede de la administración 
municipal

Jairo Aguilar, Gobernador de La Guajira.

El alcalde de Maicao, Miguel Felipe Aragón González, encabeza jornada de 
limpieza y embellecimiento en los alrededores de la nueva sede de la alcaldía

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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En el departamento de La 
Guajira, la Unidad para las Víc-
timas, gestionaron un proyecto 
en la línea agrícola y pecuaria 
por un valor de 90 millones de 
pesos para la comunidad indí-
gena víctima del conflicto ar-
mado.

Los beneficiados serán resi-
dentes del sector de Potrerito, 
del municipio de San Juan del 
Cesar, sur de La Guajira.

En la entrega de los elemen-

tos para la comunidad indígena 
víctima del conflicto armado, 
estuvo presente el alcalde de 
San Juan del Cesar, Enrique 
Camilo Urbina.

Al igual que también estuvo 
presente el director de la Uni-
dad para las Víctimas de Ce-
sar-La Guajira.

“En un trabajo articulado 
con la Alcaldía municipal, se 
entregaron las herramientas ne-
cesarias para este proyecto agrí-

cola, procurando la producción, 
abastecimiento y autoconsumo 
de alimentos propios, según los 
usos y costumbres tradicionales 
de la comunidad”, afirmó la en-
tidad del Estado.

Mientras que el mandatario 
de los sanjuaneros resaltó este 
importante proyecto para el 
beneficio de la comunidad de 
Potrerito.

“Con él ánimo de fortale-
cer la producción agrícola de 

maíz, la Unidad Nacional para 
las víctimas, entregó insumos a 
26 familias, víctimas del de la 
comunidad de la comunidad in-
dígena wiwa de Potrerito, zona 
rural de San Juan del Cesar, con 
la coordinación de la alcaldía 
municipal. Esta dotación cons-

ta de herramientas de trabajo 
e insumos agrícolas y pecuarios 
semilla, herramientas, gallinas 
ponedoras; para el desarrollo de 
sus actividades tradiciones en la 
seguridad alimentaria de acuer-
do a sus usos y costumbres”, dijo 
Enrique Camilo Urbina.

El Instituto Colombiano 
Agropecuario - ICA in-
formó que, la restric-
ción a la movilización 

de ovino caprinos en La Gua-
jira, aplica únicamente para 
el lugar donde se presentó el 
brote, es decir, 10 kilómetros 
a la redonda del sitio de ubica-
ción de la comunidad wayuu, 
en zona rural del municipio de 
Manaure. 

“El resto del departamento 
puede movilizar y comercializar 
los animales cumpliendo con los 
requisitos del ICA y la Guía Sa-
nitaria de Movilización Interna 
de Animales, GSMI”, dijo el ICA. 

No obstante, desde el ICA 
se hizo el llamado urgente a 
no movilizar ni comercializar 
animales de predios donde se 
haya presentado muerte súbi-
ta de animales o con síntomas 
como: decaimiento, dificultad 
respiratoria, pérdida de coor-
dinación muscular, perdida del 
apetito, postración o rigidez de 
extremidades y fiebre, entre 
otros síntomas.

Asimismo, la Entidad recal-

có el llamado a las comunida-
des de no consumir la carne de 
los animales enfermos o con 
muerte súbita por el alto ries-
go que representa para la salud 

humana; y hace el llamado a 
que permitan la vacunación de 
los animales.  

“Entregamos un parte de 
tranquilidad al departamento y 

al país, desplegamos toda nues-
tra capacidad de trabajo con un 
equipo técnico altamente pro-
fesional que está atendiendo la 
situación en La Guajira. A los 

productores y comercializadores 
de ovino-caprinos en el departa-
mento les reiteramos que las me-
didas adoptadas, no prohíben el 
consumo ni la movilización de 
animales que estén fuera de la 
zona de vigilancia del brote, que 
son 10 kilómetros alrededor de 
la ubicación de la comunidad 
wayuu del municipio de Manau-
re” señaló la gerente general 
del ICA, Paula Andrea Cepeda 
Rodríguez.

A su vez, “en este momen-
to en la zona trabajamos en 
conjunto con los Ministerios de 
Agricultura y de Salud, Agrosa-
via, la Gobernación del depar-
tamento y la Alcaldía de Ma-
naure, así como organizaciones 
ambientales, con un despliegue 
epidemiológico para contener la 
enfermedad y que no se disperse 
en otras zonas del departamento 
o del país”. 

Finalmente, la Entidad re-
comienda adquirir productos 
y subproductos ovino-caprinos 
en lugares de confianza y don-
de se apliquen normas de hi-
giene e inocuidad.

Por valor de 90 millones de pesos

“El resto del departamento puede movilizar y comercializar los animales cumpliendo con los requi-
sitos del ICA y la Guía Sanitaria de Movilización Interna de Animales, GSMI”: ICA

Unidad para las Víctimas y Alcaldía gestionaron proyecto 
para beneficiar comunidad indígena de Potrerito, en San 
Juan del Cesar

Estas son las recomendaciones del ICA para movilizar 
ovinos y caprinos en La Guajira

Martes, 31 de diciembre de 2024

La comunidad indígena Wiwa de Potrerito, San Juan del Cesar, recibe apoyo 
agrícola y pecuario para fortalecer su seguridad alimentaria y tradiciones.
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Como un anuncio positivo 
en la época de fin de año para 
más de un millón 300 mil usua-
rios en la región Caribe, la em-
presa Air-e Intervenida informa 
que la tarifa de energía para el 
mes de enero de 2025 no pre-
sentará ningún aumento. De 
esta forma, el costo unitario del 
kilovatio/hora permanecerá en 
$907.

Esta medida es un reflejo 
del compromiso de la compa-
ñía con las familias, comunida-
des y empresas de La Guajira, 
Atlántico y Magdalena, en mo-
mentos importantes como las 
celebraciones de diciembre que 
representan gastos adicionales 
en la economía.

“A pesar de los desafíos del 
sector energético y de los altos 
costos de la generación a nivel 
nacional, desde la Agencia Espe-
cial de Air-e estamos adelantan-
do acciones, de manera estructu-
ral, para lograr en el mediano 
plazo tarifas justas y pagables 

que alivien el bolsillo de los 
usuarios y usuarias. Por tanto, 
se logra mantener la estabilidad 
en las tarifas sin generar incre-
mentos para el próximo mes”, 
indicó al respecto el agente in-

terventor, Edwin Palma.
Asimismo, la compañía 

desde todos sus frentes ope-
rativos seguirá trabajando en 
proyectos e inversiones orien-
tados a garantizar la mejora en 

los indicadores de calidad del 
servicio de energía eléctrica. 
De igual manera, se encuen-
tra alineada con el objetivo del 
Gobierno nacional de ofrecer 
soluciones energéticas sosteni-
bles y accesibles, como parte de 
la intervención.

De acuerdo con cifras de 
Air-e, al hacer un comparati-
vo respecto al año anterior, en 
diciembre de 2023 el valor del 
kilovatio hora fue de $1.137, 
lo que refleja una reducción 
superior al 20%. En agosto de 
2024, el mes anterior a la in-
tervención de Air-e, el kilovatio 
hora estuvo por el orden de los 
$1.072, lo que evidencia una 
disminución en el costo de la 
energía durante este proceso.

Air-e benefició a
cerca de un millón de

usuarios con $1,6
billones en subsidios 
entre 2023 y 2024
Cerca de un millón de usua-

rios de los estratos 1, 2 y 3 en 
los departamentos de Atlántico, 
Magdalena y La Guajira fueron 
beneficiados con recursos por 
$1,6 billones, durante los años 
2023 y 2024, por concepto de 
subsidios vía tarifa de energía.

Para 2023, se otorgaron 
subsidios a este grupo de usua-
rios residenciales superiores a 
$860 mil millones. En lo que 
respecta al 2024, a corte del 
mes de octubre, se han otorga-
do subsidios a usuarios de es-
tratos 1, 2 y 3 por más de $813 
mil millones.

“Esto les permitió a miles de 
familias acceder a una tarifa de 
energía más justa en sus vivien-
das, a pesar de los incrementos 
en los costos de generación que 
se presentan en el país. La asig-
nación de subsidios es un aporte 
importante a los usuarios que 
viven en condiciones de vulne-
rabilidad”, expresó el agente 
Especial de Air-e Intervenida, 
Edwin Palma.

Air-e Intervenida anuncia que la tarifa de energía 
no presentará incrementos en enero de 2025
En avance a las gestiones estructurales para la reducción tarifaria, la compañía informa a sus usuarios 
que el valor del kilovatio no tendrá variación el próximo mes.
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El Secretario de Gobierno de 
Dibulla, Odacir Ospino Bermú-
dez, entregó un parte de tran-
quilidad tras los hechos ocu-
rridos en el corregimiento de 
Palomino, durante la mañana 
de este lunes 30 de diciembre.

El funcionario entregó el 
pronunciamiento luego de ter-

minado un consejo de seguri-
dad extraordinario cumplido 
en el municipio de Dibulla.

“Terminamos el Consejo de 
Seguridad Extraordinario y po-
demos decir que vamos a au-
mentar el pie de fuerza en el mu-
nicipio con 40 uniformados del 
Grupo de Operaciones Especiales 

(GOES)”, afirmó Odacir Ospino 
Bermúdez.

Los operativos se van a in-
tensificar en los corregimientos 
de Palomino, Mingueo y otros 
sectores de la población de Di-
bulla.

“Enviamos un mensaje a la 
ciudadanía, a los turistas, hay 

total tranquilidad, no hay esta-
blecimientos cerrados ni orden 
de cierre. Seguimos haciendo 
presencia con la administración, 
con la Policía, el Ejército. No 
hubo heridos, hay capturados 
que estaban saqueando”, añadió 
el Secretario de Gobierno de 
Dibulla.

Se realizó Consejo de Seguridad Extraordinario luego de los hechos registra-
dos en el corregimiento de Palomino

“Enviamos un mensaje a la ciudadanía, a los 
turistas, no hay establecimientos cerrados 
ni orden de cierre”: Secretario de Gobierno 
de Dibulla

Secretario de Gobierno de Dibulla, 
Odacir Ospino Bermúdez.

Air-e anuncia estabilidad en la tarifa de energía para enero de 2025, benefi-
ciando a más de 1,3 millones de usuarios en la región Caribe con un costo 
de $907 por kilovatio/hora y reafirmando su compromiso con tarifas justas.

La Gobernación de La 
Guajira invita a todos 
los guajiros a disfru-
tar de una celebración 

especial para despedir el año 
viejo. Este evento, que prome-
te ser inolvidable, se llevará 
a cabo este 31 de diciembre 
a partir de las 6:00 p.m. en el 
Mercadillo Navideño, ubicado 
frente a Mar Azul.

Los asistentes podrán dis-

frutar de una noche mágica re-
pleta de actividades para toda 
la familia. El programa incluye 
presentaciones de grupos mu-
sicales que animarán la vela-
da, un espectacular show de 
pirotecnia fría, un show de 
baile y unos  juego de luces 
que cautivará a grandes y pe-
queños de la familia. 

“Este evento es una oportuni-
dad perfecta para compartir mo-

mentos especiales con amigos y 
familiares mientras se despide el 
año con alegría y buenos deseos. 
La Gobernación de La Guajira 
espera contar con la participa-
ción de todos para hacer de esta 
noche una celebración memora-
ble.

¡No te lo pierdas! Te espera-
mos para vivir juntos esta gran 
fiesta” expresó comunicado de 
la Gobernación de La Guajira.

En Riohacha

Gobernacion invita a la 
ciudadania a despedir 
juntos el año viejo en el 
‘Mercadillo Navideño’
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La Unidad de Gestión Te-
rritorial de La Guajira, 
de la Agencia Nacional 
de Tierras, cerró el año 

con la formalización de más de 
700 hectáreas, lo que represen-
ta un logro significativo en la 
lucha por la titularidad de la 
tierra para las comunidades ru-
rales y campesinas de La Guaji-
ra. Este logro se enmarca en el 
contexto de la reforma agraria 
que busca garantizar la seguri-
dad alimentaria y el desarrollo 
sostenible de las comunidades 
rurales.

Fueron en total 15 resolu-
ciones de adjudicación entre-
gadas en esta época de fin de 
año, con lo que se completa la 
proyección y cumplimiento de 
metas trazadas para este se-
gundo semestre de la UGT, en 
cabeza de su coordinador, el 
abogado Simón Gómez Freile, 
quien en tiempo récord, junto 
a su equipo de trabajo, logró 
darle celeridad a los procesos 
que venían estancados desde 
hacían varios años en la entiad. 
"Cerramos el 2024 con la for-
malización de más de 700 hec-
táreas de tierras a campesinos 
que por más de 10 años han es-

perado sus resoluciones de pro-
piedad para sacar adelante pro-
yectos de crecimiento, desarrollo 
y calidad para sus familias. Nos 
enorgullece saber que le estamos 
cumpliendo al campesinado a 
través del Gobierno del Cambio 

y la Agencia Nacional de Tierras 
desde La Guajira", manifestó 
Gómez Freile sobre estas entre-
gas.

El funcionario destacó que, 
desde la Agencia Nacional de 
Tierras lo que se viene hacien-

do es un empoderamiento, res-
paldo y estrechez de lazos con 
las comunidades étnicas y cam-
pesinas, teniendo en cuenta 
que la garantía de sus derechos 
redunda también en la posibili-
dad de la construcción de paz.

Comités municipales de 
Reforma Agraria

Otro importante logro con 
el que cierra el año 2024 la 
UGT-Guajira es la conforma-
ción de los 15 comités muni-
cipales de la Reforma Agraria 
y el Comité Departamental de 
la misma. En cumplimiento de 
la Ley 160 de 1994, la ANT, 
por medio de la conformación 
de estos comités, permite im-
pulsar la creación de Zonas de 
Reserva Campesina y la forma-
lización de la tenencia de las 
tierras.

Además, se promueven 
reuniones para concertar la 
compra y venta de predios, se 
motiva el control social y la 
vigilancia en las asambleas de 
beneficiarios, y se orientan las 
demandas locales, todo en ca-
beza y decisión de las mismas 
comunidades presentes en los 
territorios. "Fue un segundo se-
mestre de grandes retos pero que 
asumimos con mucha respon-
sabilidad y amor por nuestra 
gente. Estamos en candela y se-
guiremos en candela el próximo 
año", puntualizó Simon Gómez 
Freile.

Funcionarios de la Seccio-
nal de Tránsito y Trans-
portes de La Guajira 

adelantaron una jornada pre-
ventiva en las vías del territo-
rio.

Las autoridades buscan pre-
venir accidentes de tránsito el 
Fin de Año y para el comienzo 
del año 2025.

Las intervenciones se ade-
lantaron en los sectores de la 
vía Palomino-Riohacha, troncal 
del Caribe, entre otros trayec-
tos importantes de La Guajira.

“En este Plan Navidad nues-
tro compromiso es con la segu-
ridad vial. Amigo conductor, es 
importante que realice pausas 
activas y acatar todas las re-
comendaciones y la adecuada 

utilización de los elementos de 
protección”, afirmó la Seccional 
de Tránsito y Transportes de La 
Guajira. 

Hay que indicar que la es-
trategia fue denominada ‘Fa-
milias Felices’ y es direcciona-
da desde Tránsito de la Policía 
Nacional.

De igual manera los uni-
formados de Setra han venido 
adelantando otras intervencio-
nes de prevención en puntos 
como Palomino, Mingueo, Río 
Ancho, La Punta de los Reme-
dios, la entrada a Dibulla, Las 
Flores, El Ebanal, Perico y Ca-
marones, para prevenir a los 
conductores que se estarán 
movilizando durante las festi-
vidades de fin de año.

Para prevenir accidentes de tránsito

Setra entregó recomendaciones a conductores 
que se movilizan por las vías de La Guajira

Martes, 31 de diciembre de 2024

La entidad también celebra la conformación de los 15 Comités Municipales de la Reforma Agra-
ria.

La UGT-Guajira de la Agencia Nacional de Tierras 
cerró el año con la formalización de más de 700 
hectáreas

La Agencia Nacional de Tierras cerró el 2024 formalizando más de 700 hectáreas en La Guajira, impulsando la reforma 
agraria y fortaleciendo el vínculo con comunidades rurales y campesinas.

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Corpoguajira hizo un lla-
mado urgente a la comunidad 
de Riohacha para que cuide el 
proyecto paisajístico ejecutado 
en la Avenida Primera, debido 
a los daños que algunas perso-
nas han ocasionado por el mal 
uso del espacio donde se desa-
rrollaron dichos trabajos.

Esta iniciativa, liderada por 
el Grupo de Educación Am-
biental de la Corporación, tiene 
como objetivo mejorar los indi-
cadores de gestión ambiental 
urbana del distrito y embelle-
cer una de las zonas turísticas 
más representativas de la ciu-
dad.

La intervención incluyó la 
siembra de miles de especies 
exóticas y una renovada in-
fraestructura, buscando crear 
un entorno más agradable tan-
to para los residentes como 

para los turistas que transitan 
por el sector. 

Sin embargo, advirtió la en-
tidad que “es fundamental que 
todos los ciudadanos se compro-
metan a proteger y conservar 
este esfuerzo conjunto que bene-
ficia a toda la comunidad”.

Recomendaciones
La Corporación Autónoma 

Regional de La Guajira entregó 
recomendaciones para evitar 
el paso sobre los separadores 
y respetar los espacios para las 
especies sembradas.

“No extraer ni alterar las 
plantas y árboles, ya que su cre-
cimiento y desarrollo dependen 
del cuidado constante. Mantener 
el área libre de residuos y basu-
ra, para asegurar un ambiente 
limpio y propicio para la vida de 
las plantas. Recuerda los árboles 

y áreas verdes son esenciales el 
embellecimiento la ciudad; ade-
más contribuyen a mejorar la 
calidad del aire, proporcionan 
sombra y reducen el impacto del 
cambio climático”, informó la 
máxima autoridad ambiental 
del territorio.

La Gestora Social de Mai-
cao, Olga Boscán, propició la 
entrega de regalos en una co-
munidad indígena del munici-
pio fronterizo.

La intervención se realizó 
de manera articulada con fun-

cionarios del Ejército Nacional.
Olga Boscán detalló en su 

red social de Instagram que 
“llevamos alegría y esperanza a 
la comunidad Pañamana, junto 
a nuestros aliados del Ejército 
Nacional, desde la base militar 

de Carraipia del Batallón de 
Apoyo de Combate de Armas 
Combinadas FUTAM”.

Cabe indicar que la Oficina 
de la Gestora Social ha adelan-
tado durante todo el año 2024 
varias acciones consistentes en 
la atención de las comunidades 

indígenas del territorio.
El objetivo es llegar a estas 

zonas apartadas de la pobla-
ción y brindar atención a los 
habitantes de estas comunida-
des indígenas, donde los be-
neficiados sean niños, niñas y 
adolescentes.

“Gracias a este trabajo en 
equipo, logramos entregar re-
galos y compartir momentos 
inolvidables con las familias, re-
afirmando nuestro compromiso 
con el bienestar y desarrollo de 
nuestra gente”, sentenció Olga 
Boscán.

La Alcaldía Municipal 
de Villanueva resaltó el 
apoyo del Fondo Mix-
to de La Guajira por el 

valioso aporte en el fortaleci-
miento de la Biblioteca Pública 
Municipal Luis Carlos Lacoutu-
re.

En el acto de entrega de 
estos elementos educativos 
para la Biblioteca Pública de 
Villanueva estuvo el Director 
de Cultura de La Guajira, José 
Emilio Sierra Arguelles.

La alcaldía de Villanue-
va, por medio de su alcaldesa 
Cielomar Peñaloza, destacó el 
aporte del gobierno de Jairo 
Aguilar.

“Esta dotación es una inver-
sión invaluable en la educación 
y la cultura de Villanueva, que 
beneficiará a niños, jóvenes y 
adultos, impulsando el aprendi-
zaje y la creatividad” manifestó 
la Alcaldesa Cielomar Peñaloza 
de Lacouture. 

De igual manera, informó el 
municipio sobre los elementos 
que fueron entregados.

“Nuestra biblioteca cuenta 
ahora con nuevos mobiliarios, 
equipos tecnológicos, colecciones 
bibliográficas y actividades dise-
ñadas para fomentar la lectura, 
la creatividad y el aprendizaje 
en el municipio”, finalizó.

Debido a los daños que algunas personas han ocasionado

En articulación con las tropas del Ejército Nacional

En el acto de entrega de los elementos estuvo el Director de Cultura de La 
Guajira, José Emilio Sierra Arguelles

Corpoguajira hace un llamado urgente a la comunidad 
de Riohacha para que cuide el proyecto paisajístico 
ejecutado en la Avenida Primera

Gestora Social de Maicao, Olga Boscán, adelantó jornada 
social en la comunidad indígena Pañamana

Realizaron dotación a la Biblioteca Pública 
Municipal Luis Carlos Lacouture de Villanueva

Corpoguajira llama a proteger el paisajismo de la Avenida Primera en Riohacha, clave para embellecer la ciudad y mejorar el ambiente.

La Gestora Social de Maicao, Olga Boscán, lidera entrega de regalos en la 
comunidad indígena Pañamana, llevando esperanza y alegría junto al Ejército 
Nacional.
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La Asociación se constituye 
como un ámbito de estudio, 
investigación, difusión y accio-
nes vinculadas a temas sociales 
en general, equidad e igualdad 
de género, educación, salud, 
economía, emprendimiento, 
arte y cultura. Establece espe-
cial atención en la defensa de 
los derechos de las mujeres y 
en la igualdad social y entre 
géneros, procesos pedagógicos 
y preventivos, y transversaliza-
ción del tema de género.

Evas&Adanes una causa 
que no se detiene, tenemos 
2024 razones para agradecer 
y 2025 motivaciones para se-
guir

Este año decidimos retor-
nar a nuestra tierra y logramos 
cumplir sueños que teníamos 
hace años en remojo, creamos 
iniciativas especiales a favor de 
la equidad, igualdad y justicia 
en nuestra tierra LA GUAJIRA, 
la dama de Colombia y úni-
co departamento del país que 
se escribe con pronombre en 

femenino, a esa grandeza cul-
tural hacemos honor con ac-
ciones transformadoras tejidas 
en alianza con diferentes en-
tidades del sector académico, 
público y privado. Creemos en 
la transformación social y no la 
esperamos, sino que la propi-
ciamos.

Alianzas
transformadoras 

Lo creemos, lo logramos 
avanzamos en equipo 

Alianza con Air-e, Corpo-
ración Te Creo, Fundación 
Doctora Clown, Universidad 
Ean, WinSport, Usaid-AcdiVo-
ca, CREER, Mesa Andi más La 
Guajira, Gases de la Guajira, 
Guajira News, Centro Comer-
cial Suchimma, Gobernación 
de la Guajira, Danza Libre.

Este año 2024 nuestro lema 

fue VOLVER A LA GUAJIRA y 
lo logramos con altura y pa-
sión. 

• Realizamos 2 semana 
#PorlaGuajira una en el primer 
semestre y una en el segundo 
semestre 

Presentamos un
resumen de la gestión 

2024
• Realizamos VI tempo-

radas #podcast, con contenido 
cultural, feminista, de actuali-
dad y con perspectiva de géne-
ro y social e interseccionalidad, 
pueden escucharlos en #Spoti-
fy / Evas&Adanes

• Lideramos los foros:
- TEJIENDO ESPERAN-

ZAS #porLaGuajira nuevamen-
te en el territorio, luego de 6 
años volvimos a nuestra tierra

- LA MUJER EN EL VA-

LLENATO EN RIOHACHA Y EN 
CARTAGENA EN EL MARCO 
DEL MERCADO CULTURAL 
DEL CARIBE

- MUJERES TEJEDO-
RAS DE NUEVAS REALIDADES 
EN BOGOTA Y OTRAS CIUDA-
DES DEL PAIS

- MASCULINIDADES 
TEJEDORAS DE NUEVAS REA-
LIDADES 

• Participamos en dife-
rentes eventos académicos y 
comunitarios como panelistas 
y co-organizadores

• Inmersión en comuni-
dades, donación de bibliotecas, 
charlas a jóvenes en resguardos 
indígenas 

• Creación del CAFÉ EN-
TRE EVAS una plataforma de 
tejidos femeninos a favor de ac-
ciones sociales y salud integral 

de las mujeres.
• Participación especial 

en el Mercado Cultural del Ca-
ribe

• III versiones del foro 
MUJERES WAYUU LA ENER-
GIA SAGRADA DEL AGUA Y 
LOS VIENTOS

• Jornadas pedagógicas 
a niños y niñas

Esto y mucho más hici-
mos en este 2024. Segui-
mos porque tenemos 2025 
razones para permanecer fir-
mes en la causa

Hasta que el patriarcado, la 
desigualdad y las violencias no 
sean parte del mapa cotidiano 
y podamos vivir en justicia so-
cial

#equidad #igualdaddede-
rechos #Mujeres #poder #fe-
minista #partipacionpolitica 
#derechos #liderazgo #lide-
razgosfemeninos #sororidad

ACTUALIDADY N
En tiempos desafiantes los 

actos de amor y ciudadanía 
activa son la demostración de 
que todo puede ser mejor y no 
resignarnos a la desesperanza 
aprendida. Siempre se puede 
hacer algo para vivir con los 
derechos garantizados y digna-
mente.

Evas&Adanes 2024 año de volver a La Guajira

Fabrina Acosta Contreras
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UNA VIDA QUE BUSCA EL PERDÓN Y LA GRACIA

1. Preguntó 
David: “¿Ha que-

dado alguno de la casa de Saúl 
a quien pueda yo favorecer por 
amor de Jonatán?” 2 Samuel 9. 

Después de afirmar su rei-
no, David recuerda el pacto que 
ha establecido con Jonatán. Es 
muy fácil olvidarse de las pro-
mesas pasadas una vez se ha 
alcanzado el poder, pero David 
busca la descendencia de Jona-
tán para cumplir su promesa. 
Llama a Siba, un siervo de la 
casa de Saúl y le pregunta por 
los sobrevivientes. Deja claro 
que no es para exterminarlos, 
sino para favorecerlos.

Siba responde que aún que-
da un hijo de Jonatán; y rápi-
damente aclara que es lisiado 
de los pies para señalar que no 
será una amenaza para el rei-
no. En seguida, Mefi-boset que 
vivía escondido en casa de Ma-
quir, al otro lado del Jordán, es 

traído al palacio de David, en 
Jerusalén. Así cumple David el 
pacto con Jonatán. 

Mefi-boset se postra sobre 
su rostro, en reverencia ante 
David. David le llama por su 
nombre y Mefi-boset se refie-
re a sí mismo como su siervo, 
dispuesto a someterse a su au-
toridad. David explica que su 
deseo es devolver a Jonatán 
el favor recibido. Le devolverá 
todas las tierras de la casa de 
Saúl, y él podrá comer con él, 
en su mesa todos los días de su 
vida. 

Con las tierras, Mefi-boset 
volverá a tener parte de las 
riquezas y el poder que disfru-
taron sus padres; y al sentarse 
en la mesa del rey, gozará de 
los mismos privilegios de los 
nobles. Jonatán resultó ser un 
hombre sabio, por haber obe-
decido a la voluntad de Dios. Si 
bien no pudo salvar su vida, si 

lo hizo con la vida de su hijo.
David pasó por muchísi-

mo sufrimiento y aflicciones a 
causa de Saúl hasta llegar a ser 
rey. Sin embargo, nunca prestó 
atención a los errores de Saúl ni 
se desquitó con la familia de él. 
De hecho, deja que Mefi-boset, 
hijo de Jonatán, siempre coma 
a su mesa por todo el amor que 
recibió de Jonatán cuando eran 
jóvenes. Aquí podemos meditar 
sobre el perdón y la gracia. 

Un cristiano es un pecador 
imperdonable que recibió la 
gracia de Dios y la bendición 
de ser Su hijo. Por eso debe-
mos aceptar con amor a quie-
nes no podamos perdonar y 
debemos formar una comu-
nidad de amor porque así es 
como debe ser la verdadera 
iglesia.

El fiel que reconoce la so-
beranía de Dios recuerda la 
gracia que recibió y vive per-
donando y compartiendo Su 
gracia. 

¡FELIZ AÑO NUEVO, 2025. 
Dios les guarde.

Los expertos nos invitan 
a pensar en la felicidad como 
algo que hacemos juntos, no 
como un objetivo personal.

Mis propósitos de Año Nue-
vo siempre han tenido algo en 
común: todos han girado en 
torno a mí. Algunos años he 
prometido volver a estudiar 
francés, que aprendí en la se-
cundaria; otros años he jurado 
renunciar a las compras impul-
sivas, y otros años (bueno, to-
dos los años) he dicho que me 
acostaría más temprano. El ob-
jetivo, sin embargo, siempre ha 
sido el mismo: convertirme en 
una versión mejor y más feliz 
de mí misma.

Pero aunque no hay nada 
malo en la superación perso-
nal, los expertos afirman que 
concentrarnos en nuestras re-
laciones con las personas que 
nos rodean puede contribuir en 
gran medida a hacernos más 
felices.

“Nuestra sociedad ha tratado 
la felicidad como una búsqueda 
muy individualista, con la idea 
de que es algo que haces para 
ti mismo, que consigues para 
ti mismo, y que lo haces todo 
solo”, dijo Stephanie Harrison, 
fundadora de The New Happy, 
una plataforma en línea que 
utiliza el arte y la ciencia para 
cambiar nuestra forma de pen-
sar sobre la felicidad, y autora 
de New Happy: Getting Hap-
piness Right in a World That’s 
Got It Wrong.

Tendemos a fijarnos ob-
jetivos centrados en nosotros 

mismos, dijo Harrison, “casi sa-
cándolos de la nada, pensando: 
‘Bueno, esto será lo que me hará 
feliz’”. En lugar de eso, sugirió, 
demos un giro para “pensar en 
la felicidad como algo que crea-
mos juntos y para los demás”.

Existen numerosas investi-
gaciones --incluido uno de los 
estudios más largos sobre la fe-
licidad humana-- que demues-
tran que nuestras relaciones 
interpersonales son cruciales 
para nuestro bienestar, prote-
giéndonos contra la depresión, 
reforzando nuestra salud física 
y haciendo que nuestras vidas 
sean más significativas. Mien-
tras piensas en tus objetivos 
para 2025, aquí tienes algunas 
formas de poner en el centro 
tus relaciones con tus amigos, 
familiares y compañeros de tra-
bajo.

Pregunta cómo (y a 
quién) puedes ayudar

Emma Seppälä, psicóloga 
e investigadora científica con 

cargos académicos en Yale y 
Stanford, puede resumir déca-
das de investigación sobre la 
felicidad en una frase: “Las per-
sonas más felices, que también 
resultan tener las vidas más lar-
gas y saludables, son las que vi-
ven una vida caracterizada por 
la compasión, equilibrada con la 
autocompasión”.

Aunque estar al servicio de 
los demás da forma a nuestro 
propio bienestar, “no significa 
que tengas que ir a alimentar 
huérfanos”, dijo Seppälä, quien 
es autora de Sovereign: Rec-
laim Your Freedom, Energy, 
and Power in a Time of Distrac-
tion, Uncertainty, and Chaos.

Empieza con algo pequeño, 
simplemente fijándote en las 
veces que la gente te ayuda a ti, 
dijo Harrison; las investigacio-
nes han demostrado que cuan-
do recibimos amor, eso nos ins-
pira a ayudar a los demás.

Harrison tiene un recorda-
torio que se repite en su ca-
lendario: “Asegúrate de haber 

ayudado a alguien hoy”. Si llega 
un momento en que no lo ha 
hecho, “saldré proactivamente y 
encontraré la forma de hacerlo”. 
Eso podría significar llamar a 
un amigo que la esté pasando 
mal, explicar la división larga 
a tu hijo o enviar una nota de 
agradecimiento a un compañe-
ro de trabajo.

Convierte a los
desconocidos en
conocidos y a los

conocidos en amigos
Las investigaciones han 

demostrado que entablar una 
conversación con un descono-
cido puede aumentar el bienes-
tar. Tales interacciones pueden 
servir también como “práctica” 
de bajo riesgo si tu objetivo de 
Año Nuevo es conocer gente 
nueva, dijo Elizabeth Earns-
haw, terapeuta de relaciones y 
autora de ‘Til Stress Do Us Part.

Invertir en relaciones con 
nuestros “lazos débiles” --co-
nocidos ocasionales que vemos 

con regularidad-- también pue-
de hacernos más felices, dijo 
Harrison. Cuando te encuen-
tres con ese vecino, toma nota 
de los intereses o preocupacio-
nes que exprese.

En cuanto a los conocidos 
que te gustaría convertir en 
amigos, Rubin sugirió cambiar 
el contexto en el que suelen in-
teractuar. Esto es especialmen-
te pertinente en el lugar de tra-
bajo, donde las investigaciones 
sugieren que tener un amigo 
nos hace más felices y produc-
tivos.

Convierte una
búsqueda en solitario 

en un objetivo para dos 
personas

Cuando fijes un objetivo 
para el año que viene, Earns-
haw dijo que es muy valioso 
buscar el apoyo de quien es 
parte integral de su éxito.

Podrías llamar a un herma-
no o hermana y decirle: “He 
pensado que no nos vemos lo 
suficiente y me encantaría tener 
la intención este año de utilizar 
realmente mis recursos para ver-
te más a menudo”.

En las relaciones sentimen-
tales, establezcan objetivos 
mutuos para el año, desde la 
gestión del dinero hasta cómo 
se tratan mutuamente.

“Busca los momentos de emo-
ción positiva que surgen para ti: 
¿experimentas una sensación de 
paz, de conexión, de contento, de 
alegría, de satisfacción?”, dijo 
Harrison.

Cómo transformar propósitos de Año Nuevo en bienestar 
colectivo
Expertos en psicología y felicidad destacan que priorizar nuestras relaciones interpersonales puede 
ser más efectivas. Cómo estas conexiones reducen la depresión y fortalecen la salud física

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha
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Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios
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EMPLAZA:
A las personas que se crean afectadas, directa o 
indirectamente, con la expedición de la Licencia Ur-
banística de subdivisión en modalidad de reloteo No. 
277 del 26 de diciembre de 2024, a Los señores: 
VICTOR ANATOLIO BALDOVINO LEGUIA Identificado 
con Cedula de Ciudadanía numero 6.817.928 expe-
dida en Sincelejo – Sucre; NURYS ISABEL MEDRA-
NO RAMOS Identificado con Cedula de Ciudadanía 
numero 22.985.130 expedida en Majagual –  Sucre, 
quienes solicitaron permiso por concepto de licencia 
urbanística de subdivisión en la modalidad de relo-
teo, para segregar dos (02) lotes de menor exten-
sión, de un lote de terreno de su propiedad, ubicado 
en la CARRERA 24 No 14C - 33, de este Distrito, 
comparezcan ante este despacho a efecto de que se 
notifiquen del precitado acto administrativo.

RESUELVE:
ARTÍCULO PRIMERO: Otorgar permiso de licencia 
urbanística de subdivisión en la modalidad de re-
loteo, Los señores: VICTOR ANATOLIO BALDOVINO 
LEGUIA Identificado con Cedula de Ciudadanía 
numero 6.817.928 expedida en Sincelejo – Sucre; 
NURYS ISABEL MEDRANO RAMOS Identificado con 
Cedula de Ciudadanía numero 22.985.130 expedida 
en Majagual –  Sucre, quienes solicitaron permiso 
por concepto de licencia urbanística de subdivisión 
en la modalidad de reloteo, para segregar dos (02) 
lotes de menor extensión, de un lote de terreno de su 
propiedad, ubicado en la CARRERA 24 No 14C - 33, 
de este Distrito

ARTICULO SEGUNDO: Que el área del lote es de 
300,00M2, el cual se individualiza con las siguien-
tes cabidas y linderos:

LOTE MATRIZ. Dirección: CARRERA 24 No 14C - 
33. Área: 300,00 M2. El cual se individualiza con las 
siguientes cabidas y linderos: Lindero Norte: Mide 
30,00 metros lineales, colinda con predios del señor 
Juan Lubo; Lindero Sur: Mide 30,00 metros lineales, 
y colinda con predios de Juan Lubo; Lindero Este: 
Mide 10,00 metros lineales, colinda con predios de 
Juan Lubo; Lindero Oeste: Mide 10,00 metros linea-
les y colinda con carrera 24 en medio.

Del cual se segregan dos (02) lotes de menor ex-
tensión, el cual se individualiza con las siguientes 
cabidas y linderos

LOTE No. 1. Dirección: CARRERA 24 No 14C - 31. 
Área: 96,78M2. El cual se individualiza con las si-
guientes cabidas y linderos: Lindero Norte: Mide 
30,00 metros lineales, colinda con predios del señor 
Juan Lubo; Lindero Sur: Mide 30,00 metros lineales 
así: 11,40 metros lineales más línea quebrada de 
7,10 metros lineales, más 11,50 metros lineales, y 
colinda con lote No 2 a subdividir; Lindero Este: Mide 
3,20 metros lineales y colinda con predios del Se-
ñor Juan Lubo, más línea quebrada de 0,30 metros 
lineales y colinda con Lote No 2 a subdividir; Lindero 
Oeste: Mide 3,20 metros lineales y colinda con ca-
rrera 24 en medio, más línea quebrada con lote No 
2 a subdividir.

LOTE No. 2. Dirección: CARRERA 24 No 14C - 33. 
Área: 203,22M2. El cual se individualiza con las 
siguientes cabidas y linderos: Lindero Norte: Mide 
30,00 metros lineales así: 11,40 metros lineales 
más línea quebrada de 7,10 metros lineales, más 
11,50 metros lineales, y colinda con lote No 1 a sub-
dividir; Lindero Sur: Mide 30,00 metros lineales, co-
linda con predios del señor Juan Lubo; Lindero Este: 
Mide 6,80 metros lineales y colinda con predios del 
Señor Juan Lubo; Lindero Oeste: Mide 6,80 metros 
lineales y colinda con carrera 24 en medio.
Que, en su lindero Oeste, conserva los empates 
urbanos disponiendo de una amplitud de anden 
peatonal de 1,50 metros lineales Y jardín de 1,50 
metros lineales. 

ARTÍCULO TERCERO: De comprobarse cambios en 
las especificaciones objeto de este permiso oca-
sionará las sanciones establecidas en la Ley 388 
de 1.997, Acuerdo 016 de 2.011, Acuerdo 003 de 
2.002 y demás normas concordantes y actos Admi-
nistrativos Distritales.

ARTÍCULO CUARTO: De conformidad con el artículo 
2.2.6.1.2.3.8 del Decreto 1077 de 2015, debe ser 
Publicada la parte resolutiva de la licencia por am-
bas partes; por el titular, en un periódico de amplia 
circulación en el Municipio, y por la Secretaria de Pla-
neación en la página electrónica de la oficina.

ARTÍCULO QUINTO: La presente resolución rige a 
partir de la fecha de su  expedición, tiene validez de 
doce (12) meses.

ARTÍCULO SEXTO: Contra la presente resolución pro-
ceden los recursos de reposición y apelación.

COMUNIQUESE Y CUMPLASE:
Dada en la Alcaldía Distrital de Riohacha, a los veinti-
séis (26) días del mes de diciembre de 2024.

ABRAHAM ALEJANDRO GOMEZ VARGAS 
Profesional U. Secretaria de Planeación

Distrito Especial Turistico y 
Cultural de Riohacha

Edicto de Notificación N° 264 
La Secretaria de Planeación 

Distrital de Riohacha

EDICTO
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Un incendio forestal en la 
zona de la Laguna Salada gene-
ró preocupación entre los resi-
dentes del barrio María Eugenia, 
quienes reportaron un humo 
denso y un fuerte olor a quema-
do. El Cuerpo de Bomberos Vo-
luntarios de Riohacha intervino 
para controlar las llamas, que 
consumieron pasto, matorrales 
y árboles.

El incidente se presentó cer-
ca de las 10:30 a.m., cuando la 
máquina M-03 arribó al lugar 
y fue reforzada posteriormente 
por la M-06. Según el reporte 

de los bomberos, el fuego ha-
bría sido provocado de manera 
intencional, aparentemente por 
habitantes de la calle que encen-
dieron una hoguera que se salió 

de control.
Los bomberos enfrentaron di-

ficultades para acceder al punto 
de mayor combustión debido a 
la presencia de paredes y vivien-
das cercanas. La emergencia fue 
controlada después de una hora 
y media de trabajo, evitando 
que las llamas se propagaran a 
las viviendas aledañas.

La comunidad hizo un llama-
do a las autoridades para preve-
nir futuros incidentes y sensibi-
lizar sobre los riesgos asociados 
a este tipo de acciones en zonas 
residenciales.

Las autoridades han inicia-
do investigaciones para 
esclarecer un atentado con 

arma de fuego ocurrido el pasa-
do domingo 29 de diciembre en 
el barrio El Portal de Riohacha. 
La víctima, identificada como 
Adriana Patricia Pimienta Ro-
dríguez, de 55 años, fue ataca-
da mientras salía de una tienda 
ubicada en la calle 14J con ca-
rrera 25.

La mujer, nacida en Cama-
rones y residente en Riohacha, 
recibió dos impactos de bala, 

uno en la región torácica y otro 
en la espalda. Vecinos del sector 
la auxiliaron y la trasladaron a 
un centro médico, donde fue 
ingresada de urgencia. Pimien-
ta Rodríguez fue intervenida 
quirúrgicamente y, según sus 
familiares, se recupera satisfac-
toriamente.

Por el momento, se desco-
nocen los motivos y el autor del 
ataque. Las autoridades conti-
núan recopilando información y 
pruebas para esclarecer los he-
chos y dar con el responsable.

La Policía Nacional recupe-
ró dos motocicletas que habían 
sido robadas en Riohacha, lue-
go de que los delincuentes las 
abandonaran al percatarse de la 
presencia de los uniformados.

El operativo fue llevado a 
cabo por la Seccional de Vigi-
lancia, tras recibir una alerta de 
las víctimas del atraco. Según 
el reporte, los conductores fue-
ron interceptados e intimidados 
por los delincuentes, quienes los 
obligaron a entregar sus vehícu-
los.

Gracias al uso de medios 
electrónicos y labores de bús-
queda, las autoridades lograron 

ubicar las motocicletas. Al notar 
la presencia policial, los respon-
sables decidieron huir del lugar, 
dejando los vehículos abando-
nados.

Ambas motocicletas fueron 
trasladadas a la Estación de Po-

licía de Riohacha, donde se rea-
lizaron los trámites necesarios 
para ser entregadas nuevamente 
a sus propietarios. Las autorida-
des continúan investigando para 
identificar a los responsables del 
robo.

Un enfrentamiento entre la 
Policía Nacional y hombres ar-
mados, seguido por un saqueo 
a un supermercado, dejó como 
resultado cinco personas captu-
radas en el corregimiento de Pa-
lomino, municipio de Dibulla, al 
margen de la carretera Troncal 
del Caribe.

El incidente ocurrió el pa-
sado lunes 30 de diciembre, 
cuando dos hombres a bordo de 
una motocicleta abrieron fuego 
contra una patrulla policial que 
se encontraba cerca del super-
mercado D1. Los uniformados 

reaccionaron, lo que desató un 
intercambio de disparos. Los 
atacantes lograron huir, inter-
nándose en la población.

Mientras tanto, varios veci-
nos aprovecharon la situación 
para ingresar al supermercado y 

sustraer productos. Los policías, 
al acercarse al lugar, sorprendie-
ron a los saqueadores y detuvie-
ron a cinco personas involucra-
das en el acto.

Paralelamente, en el kilóme-
tro 2 de la Troncal del Caribe, 
otros individuos derribaron un 
árbol sobre la vía, aparentemen-
te para dificultar la llegada de 
refuerzos policiales a la zona.

Las autoridades trabajan en 
identificar a los responsables de 
estos hechos y en esclarecer los 
motivos detrás del ataque y el 
saqueo.

Incendio en la Laguna Salada afecta 
a residentes del barrio María Eugenia 
en Riohacha

Autoridades investigan atentado contra 
mujer en el barrio El Portal de Riohacha

Policía recupera dos motocicletas robadas 
en Riohacha

Enfrentamiento con la Policía y saqueo 
a supermercado en Palomino deja cinco 
capturados

Adriana Patricia Pimienta Rodríguez
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EMPLAZA:
A las personas que se crean afectadas, directa o 
indirectamente, con la expedición de la Licencia 
de Reconocimiento No. 276 del 26 de diciembre 
de Los señores: VICTOR ANATOLIO BALDOVINO LE-
GUIA Identificado con Cedula de Ciudadanía nume-
ro 6.817.928 expedida en Sincelejo – Sucre; NURYS 
ISABEL MEDRANO RAMOS Identificado con Cedula 
de Ciudadanía numero 22.985.130 expedida en 
Majagual –  Sucre; y quienes solicitaron permiso

por concepto de licencia urbanística de reconoci-
miento de la existencia de una edificación de dos 
(02) pisos, en un lote de terreno de su propiedad, 
ubicado en CARRERA 24 No 14C - 33, de este Dis-
trito, comparezcan ante este despacho a efecto de 
que se notifiquen del precitado acto administrativo.

RESUELVE:
ARTÍCULO PRIMERO: Otorgar permiso de licen-
cia urbanística Los señores: VICTOR ANATOLIO 
BALDOVINO LEGUIA Identificado con Cedula de 
Ciudadanía numero 6.817.928 expedida en Since-
lejo – Sucre; NURYS ISABEL MEDRANO RAMOS 
Identificado con Cedula de Ciudadanía numero 
22.985.130 expedida en Majagual –  Sucre; y quie-
nes solicitaron permiso por concepto de licencia ur-
banística de reconocimiento de la existencia de una 
edificación de dos (02) pisos, en un lote de terreno 
de su propiedad, ubicado en CARRERA 24 No 14C 
- 33, de este Distrito.

Que aporto información en los planos y en la ficha 
descriptiva.

CUADRO DE ÁREAS - RECONOCIMIENTO PISO 1
Descripción      (M2)
SALA-COMEDOR  25,54
GARAJE -TERRAZA  14,79
BAÑOS   1,90
ESCALERAS   5,30
LABORES-HALL  13,71
AREA DE CONSTRUCCION DE RECONOCIMIENTO 
PRIMER PISO  68,89

CUADRO DE ÁREAS - RECONOCIMIENTO  PISO 2
Descripción      (M2)
ALCOBAS   42,34
BAÑOS   8,65
ESCALERAS   5,30
HALL   12,30
BALCON   4,84
AREA DE CONSTRUCCION DE RECONOCIMIENTO 
SEGUNDO PISO  73,16

CUADRO DE ÁREAS GENERAL
Descripción      (M2)
AREA TOTAL DEL LOTE  300,00
AREA CONSTRUIDA RECONOCIMIENTO PISO 1 68,89
AREA CONSTRUIDA RECONOCIMIENTO PISO 2 73,16
TOTAL AREA CONSTRUIDA RECONOCIMIENTO 142,05
AREA  LIBRE   231,11  
INDICE DE OCUPACION   71,68%
INDICE DE CONSTRUCCION                      136,94%

ARTÍCULO SEGUNDO: Las obras de urbanización 
consiste en el área de parqueo el terminado es en 
concreto rígido, más la provisión de la red de ser-
vicios públicos domiciliarios (agua y alcantarillado, 
redes eléctricas y alumbrado de zonas comunes).

ARTÍCULO TERCERO: De comprobarse cambios en 
las especificaciones objeto de este permiso oca-
sionará las sanciones establecidas la Ley 388 de 
1.997, Acuerdo 003 de 2.002, Decreto 1077 de 
2015 y demás normas concordantes y actos Admi-
nistrativos Municipales y/o Distritales.

ARTICULO CUARTO: El propietario de la edificación 
y el constructor responsable se comprometen man-
comunadamente a ejecutar la obra en forma tal que 
se garantice tanto la salubridad de las personas 
como la estabilidad de los terrenos, edificaciones y 
elementos constitutivos del espacio público, para lo 
cual aportaran a procedimientos que reúnan las con-
diciones de seguridad suficiente para evitar daños 
a terceros y proteger la integridad de los peatones 
o transeúntes.

ARTICULO QUINTO: El propietario de la pre-
sente licencia deberá cumplir con las obliga-
ciones urbanísticas y arquitectónicas que se 
deriven y responderá por los perjuicios cau-
sados a terceros, con motivo de la ejecución.

ARTICULO SEXTO: El presente permiso será suspen-
dido y la obra sellada en el momento que se com-
pruebe que este no se ajusta a las especificaciones 
y diseños de los planos aprobados o que incumpla 
cualquier de las normas contenidas en el POT, De-
creto 2218 de 2015, demás normas y/o Acuerdos o 
Decreto que regulen la materia.

ARTÍCULO SEPTIMO: La violación de cualquiera de 
los enunciados de esta resolución por parte del pro-
pietario de la obra o el ejecutante del proyecto, con-
llevará a la aplicación de las sanciones consagradas 
en el POT y en los Decretos que regulen la materia.

ARTÍCULO OCTAVO: Esta totalmente prohibido ocu-
par en forma permanente los andenes y vías públi-
cas  con tierra, materiales o cualquier otro elemento, 
o arrojarlos en las cunetas, desagües o canales del 
sistema del alcantarillado y en general sobre el espa-
cio público, conducta por la cual serán sancionados 
en forma inmediata e indefinida de la  obra, con el 
único propósito de garantizar el uso, goce y disfrute 
del espacio público y solo se autorizara la construc-
ción de los trabajos hasta tanto se halla obtenido su 
recuperación.

ARTICULO NOVENO: De conformidad con el artículo 
2.2.6.1.2.3.8 del Decreto 1077 de 2015, debe ser 
publicada la parte resolutiva de la licencia por am-
bas partes; por el titular, en un periódico de amplia 
circulación en el Municipio, y por la Secretaria de Pla-
neación en la página electrónica de la oficina.

ARTICULO DECIMO: Mantener en la obra la Reso-
lución y Planos Aprobados, para verificación del Ins-
pector de obra.

ARTÍCULO UNDECIMO: La presente Resolución rige 
a partir de la fecha de su expedición, tiene validez 
de dos (2) años.

ARTÍCULO DUODECIMO: Contra la presente Reso-
lución proceden los recursos de reposición y ape-
lación.

COMUNIQUESE Y CUMPLASE:
Dada en la Alcaldía Distrital de Riohacha, a los veinti-
séis (26) días del mes de diciembre de 2024.

ABRAHAM ALEJANDRO GOMEZ VARGAS
Profesional U. Secretaria de Planeación

Distrito Especial Turistico y 
Cultural de Riohacha Edicto de 

Notificación N° 263 La Secretaria
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El 11 de diciembre de 2024, 
Cien años de soledad, la emble-
mática obra de Gabriel García 
Márquez, se estrenó como serie 
en la plataforma de Netflix, en 
una de las adaptaciones más 
esperadas de la literatura lati-
noamericana.

La serie, que reconstruye el 
universo mágico y simbólico de 
Macondo, buscó trasladar a la 
pantalla la esencia de un pue-
blo que no existe en el plano 
físico, pero cuya presencia es 
palpable en cada rincón de la 
novela.

Entre los elementos que 
enriquecen esta adaptación se 
encuentra el diseño sonoro, 
que juega un papel crucial para 
traer a la vida el mundo del Ca-
ribe colombiano, un lugar lleno 
de vida y biodiversidad.

Un aspecto fundamental de 
este diseño sonoro fueron las 
94 especies de aves que se es-
cuchan a lo largo de la serie, un 
desafío que involucró a exper-
tos y recursos naturales únicos.

El reto de captar los 
sonidos

Para lograrlo, el equipo de 
producción de sonido de Ne-
tflix trabajó de la mano de la 
empresa colombiana La Tina, 

especializada en diseño sono-
ro, y el ornitólogo Diego Cal-
derón Franco, conocido por su 
trabajo en el documental The 
Birders.

La tarea no era sencilla: re-
crear el sonido de las aves de 
Macondo, un lugar que se en-
cuentra en algún rincón del Ca-
ribe colombiano, por lo que era 
fundamental para transmitir la 
atmósfera de la obra de García 
Márquez.

Sin embargo, los sonidos 
que resuenan en Macondo no 
son iguales a los que se escu-
chan en cualquier parte del 
Caribe, y mucho menos en la 

realidad del Colombia contem-
poránea, marcada por la urba-
nización y la desaparición de 
hábitats naturales.

El proceso comenzó con 
una búsqueda exhaustiva para 
capturar los sonidos de fauna 
local, con especial énfasis en 
las especies que habitan la re-
gión Caribe colombiana.

Andrés Silva, de La Tina, 
explicó en una entrevista para 
El País América que la primera 
impresión tras visitar el set fue 
clara: era esencial grabar soni-
dos auténticos de la fauna lo-
cal y los acentos costeños, para 
así crear una conexión genuina 

con el entorno descrito en la 
novela.

El trabajo de campo para 
conseguir estos sonidos fue mi-
nucioso, por lo que Calderón, 
junto a Sebastián Martínez, se 
adentraron en diferentes pun-
tos del Caribe colombiano du-
rante una semana.

La misión era clara: grabar 
no solo el canto de las aves, 
también otros sonidos natura-
les que pudieran enriquecer la 
ambientación, como los ríos, 
cascadas y los sonidos de los 
animales.

Los personajes y sus 

pájaros
A lo largo de su expedi-

ción, capturaron más de 30 
gigabytes de material sonoro, 
lo que incluyó 94 especies de 
aves, cinco anfibios, cuatro ti-
pos de insectos, y otros sonidos 
característicos de la región, 
como los ladridos de perros, 
los cerdos, los chivos y las aves 
enjauladas.

Entre las aves más icónicas 
para la serie se encuentra el bi-
chofué (Pitangus sulphuratus), 
cuyo canto estridente y repeti-
tivo, casi agresivo, es común en 
muchas zonas urbanas.

Este pájaro se asocia con la 
sensación de hogar y cercanía y 
por ello fue seleccionado para 
varios momentos clave en la 
serie.

Otra especie relevante es la 
oropéndola (Psarocolius), cuyo 
canto, similar a un sintetizador 
artificial, fue vinculado con el 
personaje de Melquíades, el gi-
tano que cada año llega a Ma-
condo vendiendo inventos.

Este pájaro, conocido por 
sus vocalizaciones estruen-
dosas, aporta una sensación 
de modernidad y tecnología, 
elementos que caracterizan al 
personaje de Melquíades en la 
obra.

Jorge Celedón sigue dejando 
el vallenato en el más alto nivel 
y es el artista de este género más 
aclamado en la Feria de Cali.

En la madrugada de hoy, 

Jorge Celedón se presentó en la 
discoteca 128 Disco Club ago-
tando boletería y este lunes 30 
estará en el Diamante de Béis-
bol en el mejor concierto de la 

Feria de Cali.
Jorge Celedón cerrará el año 

2024 con un concierto en Ca-
racas – Venezuela, donde es el 
artista más preferido.

La edición 47 del Festival 
Nacional de Compositores de 
Música Vallenata de San Juan 
del Cesar – La Guajira, pagó los 
premios a los ganadores de los 
diferentes concursos.

Así lo dio a conocer el presi-
dente del Festival de San Juan, 
Álvaro Álvarez quien entregó 
con la junta directiva la suma 
de 103 millones a los ganado-
res de los concursos de can-
ciones inéditas profesionales, 
aficionados, piqueria infantil, 
mayores y Las notas de Juan-
cho.

El 47 Festival Nacional de 
Compositores de Música Valle-
nata se realizó del 10 al 15 de 
diciembre en San Juan del Ce-

sar en homenaje a la memoria 
de Juancho Rois y el cantante 
Silvestre Dangond.

CUADRO DE HONOR

Mejor Compositor 2024: 
Rafa Manjarrez 

Mejor Álbum 2024: El Fuete 
– Churo Diaz

LAS NOTAS DE JUANCHO
1. Aram Joel Calderón
2. Samuel Arzuaga Robles
3. Santiago Herrera

PIQUERIA MAYORES
1. Julio Gutiérrez 
2. Jaider David Daza
3. José Luis Arcos
CANCIÓN INÉDITA AFI-

CIONADA
1. Abrázame fuerte – Ger-

mán Muñoz
2. Traigo una flor- Jesús Co-

ronel
3. Lo sabe Dios –  José Da-

mián Diaz
CANCIÓN INÉDITA PROFE-

SIONAL 
1. Tierra de poetas – Luis 

Murgas
2.  Vuelve, vuelve –  Robert 

Oñate 
3.  Son de Luis – Fabián 

Manco Blanchar

De la selva a Netflix: así fue como 94 especies de aves dieron 
vida al universo sonoro de “Cien años de soledad”

Jorge Celedón el vallenato más 
aclamado en la Feria de Cali

El 47 Festival Nacional de Compositores de Música 
Vallenata de San Juan del Cesar – La Guajira, entregó 
la premiación

La producción junto a la empresa especializada ‘La Tina’ lograron captar no solo los cantos de aves, 
también los sonidos de ríos, cascadas y animales, que aportaron autenticidad a la representación del 
entorno descrito en la novela
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El Gobierno nacional, a tra-
vés del Ministerio de Ambiente 
y Desarrollo Sostenible, entre-
gó un balance destacando lo-
gros clave en restauración eco-
lógica, transición energética y 
regulación ambiental. 

Según la ministra Susana 
Muhamad, este año marcó un 
antes y un después en la políti-
ca ambiental del país, consoli-
dando a Colombia como un re-
ferente global en biodiversidad 
y sostenibilidad.

Uno de los hitos más impor-
tantes fue la organización de la 
COP16, una cumbre histórica 
para la biodiversidad. Duran-
te 12 días, Colombia fue sede 
del evento más importante del 
mundo en este tema, con más 
de un millón de visitantes, una 
Zona Verde de 350.000 m² y la 
participación de delegaciones 
de más de 170 países, inclu-
yendo jefes de Estado. Además, 
se lanzó el movimiento global 
'Paz con la Naturaleza' que bus-
ca promover una relación ar-
mónica con el medio ambiente. 

Según Muhamad, la COP16 
no solo posicionó a Colombia 
como líder en el debate am-
biental global, sino que tam-

bién incrementó la conciencia 
sobre la importancia de la bio-
diversidad en todos los sectores 
de la sociedad.

En transición energética, el 
Gobierno otorgó 25 de las 43 li-
cencias ambientales para ener-
gías renovables en la historia 
del país, marcando un récord 
significativo. Estas licencias in-
cluyen dos parques eólicos, 11 
proyectos solares y 12 líneas de 
transmisión, los cuales aporta-
rán 5,6 GW al sistema energé-
tico nacional, avanzando hacia 
una matriz energética más sos-
tenible.

El año también trajo impor-
tantes avances normativos. Se 
reglamentó la Ley de Plásticos 
de un Solo Uso, impulsando 
la salida del mercado de ocho 
productos y logrando un acuer-
do con la industria para promo-
ver un uso más responsable del 
plástico.

Además, se consolidaron 
reservas forestales campesinas 
bajo pactos de conservación y 
se avanzó en la protección de 
humedales Ramsar en Bogotá, 
garantizando que las obras del 
Acueducto cumplieran con la 
normatividad ambiental. Asi-

mismo, se derogó la resolución 
110, que permitía la explora-
ción minera en reservas de Ley 
Segunda sin control del sector 
ambiental.

En cuanto al Acuerdo de 
Escazú, Muhamad resaltó que 
este instrumento clave para la 
justicia ambiental entró en ple-
na vigencia, con respaldo de la 
Corte Constitucional y su depó-
sito en Naciones Unidas.

En este contexto, se fortale-
cieron 75 veedurías ciudadanas 
y se estableció una red de de-
rechos humanos para proteger 
a los líderes ambientales en la 
Amazonía. Además, se anunció 
la segunda fase del programa 
'Alerta por mi ambiente', enfo-

cado en garantizar la transpa-
rencia y la democracia ambien-
tal en el país.

La restauración ecológica 
también fue una prioridad, al-
canzando 221.716 hectáreas 
en proceso de recuperación, 
gracias a esfuerzos conjuntos 
del Sistema Nacional Ambien-
tal, cooperantes internaciona-
les y sectores público y privado. 
Según la ministra, este logro 
sienta las bases para que 2025 
sea declarado el Año de la Res-
tauración Ambiental.

Por otra parte, el Fondo 
para la Vida y la Biodiversidad 
cumplió un año de operación, 
estructurando y viabilizando 
proyectos ambientales por un 

valor de 1,3 billones de pe-
sos. Este fondo ha acumulado 
un total de 3 billones en fases 
combinadas, consolidándose 
como una herramienta esencial 
para el desarrollo de iniciativas 
sostenibles en el país.

Lo que  viene para el 
2025

 De cara a 2025, el Ministe-
rio de Ambiente enfatizó la ne-
cesidad de un esfuerzo colecti-
vo para transformar la agenda 
ambiental de Colombia. 

Entre las metas para el 
próximo año se encuentran 
aumentar la contribución de la 
bioeconomía al PIB, del 0,8% 
actual al 3% en 2030, lo que 
podría generar medio millón 
de empleos. También se priori-
zará la protección de defenso-
res ambientales, promoviendo 
su reconocimiento y alejándo-
los de la estigmatización y las 
amenazas. 

 Finalmente, se buscará con-
solidar la transición hacia una 
economía productiva en armo-
nía con la naturaleza, promo-
viendo la paz con el ambiente 
como eje central del desarrollo 
sostenible.

En 2024 se alcanzó un au-
mento histórico en la finan-
ciación pública educativa me-
diante una distribución más 
equitativa del Sistema General 
de Participaciones (SGP). Este 
avance representó un impor-
tante salto en la cobertura y 
calidad de la educación prees-
colar, básica, media y superior 
en Colombia.

En educación inicial, se in-
crementó la cobertura en un 
36,2 % para estudiantes en 
prejardín y en un 72,1 % en 
jardín.

En cuanto a infraestructura 
escolar, el Ministerio de Educa-
ción invirtió significativamente 
en el mejoramiento de las es-
cuelas, especialmente en zonas 
rurales. Hasta finales de 2024, 
se renovaron más de 1.000 co-
legios en todo el país en un pe-
riodo de dos años, mejorando 

las condiciones de los espacios 
de aprendizaje, la conectividad 
a internet y la disponibilidad 
de recursos educativos.

En educación básica y me-
dia, al igual que en las dos 
vigencias precedentes, este 
año se lograron avances signi-
ficativos en cobertura, calidad 
y equidad. Además, se imple-
mentaron políticas para redu-
cir la deserción escolar, espe-
cialmente en secundaria.

Actualmente, 1.725.000 
estudiantes son beneficiarios 
de la ampliación de la jornada 
escolar, de los cuales más de 
450.000 reciben formación in-
tegral en 3.810 establecimien-
tos educativos. Esto no solo 
representa mayor tiempo en la 
escuela, sino también una ofer-
ta más diversa en áreas como 
artes, cultura, deportes, bilin-
güismo, ciencia, tecnología e 

innovación, lenguaje, matemá-
ticas y educación para la paz, 
promoviendo la construcción 
de proyectos de vida.

Adicionalmente, se introdu-
jeron nuevos contenidos educa-
tivos enfocados en habilidades 
para el siglo XXI, como progra-
mación, pensamiento crítico y 
resolución de problemas. Un 
total de 8.700 docentes se be-
neficiaron de formación conti-
nua y estudios de posgrado.

Más recursos para
educación superior
El presupuesto asignado 

a las Instituciones de Educa-
ción Superior (IES) públicas 
en 2024 alcanzó los $7,8 billo-
nes, reflejando un incremento 
del 40 % en comparación con 
2022. Este aumento incluyó 
recursos destinados a infraes-
tructura.

La política de gratuidad 
‘Puedo Estudiar’ destinó $2,23 
billones en 2024, eliminando 
barreras de acceso a la educa-
ción superior. Esta iniciativa 
benefició a 846.000 estudian-
tes de pregrado en IES públi-
cas, lo que equivale al 96 % de 

la población estudiantil en este 
nivel.

Estos avances posicionan a 
la educación superior como un 
derecho universal y un pilar 
estratégico para la transforma-
ción social y económica tanto 
local como nacional.

Avances en restauración, transición energética y 
biodiversidad, logros ambientales del Gobierno 
del presidente Petro en el 2024

Inversiones históricas en educación del Gobierno 
Petro mejoraron en 2024 la calidad, la cobertura 
y las oportunidades para estudiantes y maestros

Martes, 31 de diciembre de 2024

 El sector educativo ha sido una de las grandes prioridades del gobierno de 
Gustavo Petro, el cual asignó un presupuesto histórico para 2024 de 70,4 
billones de pesos.  

http://www.guajiranews.com
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Aunque a la PlayS-
tation 5 todavía le 
quedan muchos años 
de vida. Desde la 

empresa japonesa ya se escu-
chan versiones de la siguiente 
generación de consolas, espe-
cíficamente sobre cuándo será 
la ventana de lanzamiento del 
próximo dispositivo, la PS6.

Según declaraciones de Hi-
deaki Nishino, vicepresidente 
de Sony Interactive Entertain-
ment, la fecha en la que vería-
mos la llegada de la PlaySta-
tion 6 sería entre 2027 y 2028, 
cumpliendo los plazos habi-
tuales que tiene la industria de 
videojuegos para sus consolas, 
que en promedio es de ocho 
años.

Cuándo será el
lanzamiento de la 

PlayStation 6
El anuncio oficial de la PS6 

aún no tiene fecha, está claro 
que llegaría al mercado entre 
2027 y 2028. Una estimación 
que coincide con las declara-
ciones de Nishino, quien ase-
guró que “la próxima consola de 
PlayStation no sufrirá retrasos y 
seguirá el calendario habitual”.

Sony ha mantenido un tiem-

po similar entre un dispositivo 
y otro de ocho años. Por lo que 
el anuncio y la presentación 
del hardware sucesor de la PS5 
podría llegar en 2027 y un año 
más tarde sería el momento de 
ver el producto en las tiendas.

Además, Mark Cerny, arqui-
tecto principal de las consolas 
PlayStation, dio algunas pistas 
sobre el futuro tecnológico de 
la PS6. Durante una presen-
tación reciente, confirmó que 
Sony está colaborando con 
AMD en un proyecto llamado 
“Amethyst”.

Este desarrollo apunta a 
revolucionar áreas clave como 
el aprendizaje automático y el 
trazado de rayos, ofreciendo 
gráficos más realistas y una 
experiencia más inmersiva. 
Según Cerny, estas mejoras no 
solo definirán la próxima gene-
ración, sino que consolidarán a 
PlayStation como referente en 
tecnología de videojuegos.

Cuándo será el final de 
la PS5

Desde su lanzamiento en 
2020, la PS5 ha enfrentado 
numerosos desafíos, principal-
mente relacionados con pro-
blemas de abastecimiento en 

sus primeros dos años, una 
situación que dio la sensación 
de que su ciclo de vida apenas 
comenzaba. Sin embargo, Sony 
ha confirmado que la conso-
la ya ha superado la mitad de 
su ciclo habitual, previsto para 
durar entre siete y ocho años, 
similar a generaciones anterio-
res.

Hideaki Nishino, vicepresi-
dente de Sony Interactive En-
tertainment, aseguró que no 
habrá cambios en esta estruc-
tura temporal: “Pensamos que 
la PS5 existirá durante mucho 
tiempo, al igual que PS4. Ac-
tualmente, se juegan muchos de 

PS4 y la cantidad de juegos de 
PS5 está aumentando. No creo 
que esto vaya a cambiar de re-
pente mañana”.

Estas palabras muestran el 
compromiso de Sony con las 
consolas físicas como núcleo 
de su negocio, descartando por 
ahora una transición completa 
al juego en la nube, tenden-
cia liderada por competidores 
como Microsoft.

Aunque la PS5 está cruzan-
do la mitad de su tiempo como 
la consola principal de Sony. 
Según Nishino, 2025 marcará 
un momento clave en su tra-
yectoria, ya que los desarrolla-

dores podrán explotar al máxi-
mo su potencial, especialmente 
con la llegada de la PS5 Pro, 
cuya mejora tecnológica busca 
mantener la relevancia de esta 
generación hasta la llegada de 
su sucesora.

Otro punto importante que 
se conoció tras estas declara-
ciones, es que Sony sigue apos-
tando por las consolas tradicio-
nales. Aunque el streaming y 
los servicios en la nube, como 
PlayStation Now, forman parte 
de su estrategia, la compañía 
considera que el hardware físi-
co seguirá siendo esencial.

Nishino afirmó que, pese al 
crecimiento del uso de PC, “las 
consolas de videojuegos domésti-
cas definitivamente serán el nú-
cleo de nuestro negocio durante 
un tiempo”.

El PC, lejos de ser una ame-
naza, es visto como una opor-
tunidad para Sony. Según la 
empresa, la expansión de sus 
títulos exclusivos hacia esta 
plataforma no ha generado una 
fuga significativa de jugadores 
de PlayStation. De hecho, las 
cifras respaldan esta estrategia, 
ya que las ventas de la PS5 se 
mantienen sólidas y la base de 
usuarios continúa creciendo.

Las aplicaciones de strea-
ming son la mejor oportunidad 
para ver series y películas en 
casa. Como alternativa eco-
nómica surgió MagisTV, una 
plataforma que ofrece acceso 
a un catálogo de producciones 
y eventos en vivo sin necesi-
dad de una suscripción. Pero 
que esconde muchos riesgos de 
fondo.

A cambio de ver muchos 
contenidos sin tener que pa-
gar, los usuarios instalan una 
aplicación que componente su 
seguridad, poniendo en riesgo 
sus datos, ya que no es una pla-
taforma legal, oficial o autori-
zada para distribuir los conte-
nidos que ofrece.

Qué es MagisTV y cómo 
funciona

MagisTV es una aplicación 
de IPTV (Protocolo de Televi-
sión por Internet) que permite 
transmitir televisión en vivo y 
acceder a un catálogo extenso 
de películas y series. Este tipo 
de tecnología no es inheren-
temente ilegal, pero su uso en 
MagisTV se basa en la pirate-
ría, al retransmitir contenido 
protegido por derechos de au-
tor sin la debida autorización.

La app obtiene su contenido 
de servicios legítimos presen-
tándolo en una interfaz similar 
a las plataformas legales, pero 
sin respetar los acuerdos de 
distribución ni pagar por las li-
cencias correspondientes.

Para utilizar MagisTV, los 
usuarios deben descargar su 
APK desde sitios web no oficia-
les, ya que la aplicación no está 
disponible en tiendas como 
Google Play Store o App Store. 
Esto obliga a los interesados a 
acceder a portales de terceros, 

exponiéndose a amenazas de 
seguridad.

Una vez instalada, la aplica-
ción requiere que los usuarios 
paguen una suscripción, gene-
ralmente a través de canales 
como WhatsApp Business, para 
recibir credenciales que les per-
mitan acceder al contenido.

Cuáles son los riesgos 
de usar MagisTV

El principal atractivo de 
esta aplicación radica en su 
bajo costo. Con una tarifa pro-

medio de nueve dólares al mes, 
promete acceso ilimitado a pe-
lículas, series y eventos depor-
tivos exclusivos. Sin embargo, 
el modelo de negocio es con-
trovertido porque se basa en 
la monetización de contenido 
robado.

Según reportes, esta pla-
taforma no solo viola los de-
rechos de autor de grandes 
productoras, sino que también 
pone en riesgo la seguridad de 
sus usuarios. En varios países, 
como Argentina y Ecuador, las 
autoridades han bloqueado el 
acceso a MagisTV debido a es-
tas actividades ilícitas. Esto ha 
obligado a sus desarrolladores 
a cambiar el nombre de la app 
a Flujo TV, una estrategia que 
busca evadir las restricciones y 
prolongar su funcionamiento.

Amenazas cibernéticas 
y legales

Uno de los mayores riesgos 
asociados con MagisTV es la 
seguridad digital. Al no estar 
respaldada por fuentes oficia-
les, los APKs descargados des-
de sitios web no verificados 
pueden incluir malware oculto. 
Este software malicioso puede 
infiltrar dispositivos, robar da-

tos personales y financieros o 
incluso habilitar la cámara y el 
micrófono sin el consentimien-
to del usuario.

Un caso relevante es el de 
los hermanos Juan Diego y 
José Daniel Santacruz Benavi-
dez, creadores de MagisTV y 
Magis Oficial, quienes fueron 
capturados en Colombia por 
delitos relacionados con el uso 
de software malicioso y la vio-
lación de derechos de autor.

Según la Fiscalía General de 
la Nación, las aplicaciones de-
sarrolladas por ellos contenían 
herramientas de espionaje ca-
paces de rastrear la geolocali-
zación, acceder a fotografías y 
videos personales, y transmitir 
datos sensibles a servidores ex-
ternos.

Además, estas actividades 
están relacionadas con el phi-
shing, un tipo de fraude en lí-
nea donde los ciberdelincuen-
tes engañan a las víctimas para 
obtener información personal 
o financiera. En este caso, los 
usuarios de MagisTV no solo 
financian actividades ilícitas, 
sino que también se exponen a 
perder dinero, identidad o con-
trol sobre sus dispositivos.

Confirman lanzamiento de PS6: conoce cuándo 
llegará, el tiempo de vida de PS5 y mucho más

MagisTV: que és y por qué es un riesgo para la 
seguridad de la tele

El vicepresidente de Sony Interactive Entertainment afirmó que la próxima generación de consolas 
PlayStation no sufrirá ningún retraso

Esta aplicación reúne el catálogo de plataformas famosas a un menor precio pero con muchos riesgos 
en privacidad y robo de datos

Martes, 31 de diciembre de 2024

Sony cree que la PS5 todavía tiene mucho tiempo para existir, pero que la PS6 
no sufrirá retrasos.

MagisTV ofrece un catálogo grande de producciones, pero hay muchos ries-
gos de seguridad.
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El mercado de fichajes del 
fútbol colombiano se encuentra 
agitado por los rumores en tor-
no al futuro de Juan Fernando 
Quintero, que, a pesar de tener 
contrato vigente con Racing de 
Avellaneda, podría abandonar 
el club argentino para regresar 
a Colombia en 2025. El medio-
campista antioqueño estaría 
considerando esta posibilidad 
debido a motivos personales, 
entre ellos, la salud de su espo-
sa, lo que lo llevaría a buscar 
estar más cerca de su familia.

Dos clubes colombianos han 
surgido como los principales 
interesados en hacerse con los 
servicios del talentoso volante. 
Por un lado, América de Cali 
parece liderar las negociacio-
nes, mientras que el Indepen-
diente Medellín, club del cual 
Quintero es hincha declarado, 
también figura como una op-
ción. Sin embargo, cualquier 
movimiento dependerá de que 
el equipo interesado logre un 
acuerdo con Racing, que no 
estaría dispuesto a dejar ir al 
jugador sin una compensación 
económica significativa.

La respuesta de

Quintero a los rumores
El jugador, de 31 años, ha-

bló de su situación durante una 
entrevista para Radio La Red, 
en la que reafirmó su intención 
de cambiar de aires priorizan-
do su familia. Así mismo, ex-
presó su gratitud para Racing, 
que está al tanto de la decisión 
de Quintero.

“Se los hice saber, di mi pun-
to de vista, dije que mi preferen-
cia era quedarme en Colombia, 
cerca de mi familia, estuvo cla-

ra de mi decisión”, dijo Juanfer 
Quintero.

Y agregó: “Les dije mi inten-
ción, después veremos que pasa, 
el indicado para ese tipo de cosas 
es mi representante, yo solo ten-
go que dedicarme a prepararme 
bien, a darle para adelante, en el 
tema negociaciones soy el menos 
indicado para hablar”.

Su aprecio por Racing: “Yo 
estoy muy agradecido con la 
gente de Racing, lo dije pública-
mente. Mis compañeros, el cuer-
po técnico cuando tuve la opor-

tunidad o se malinterpretaban 
mis viajes a Colombia, ellos me 
apoyaron, al final del año todos 
se enteraron de que paso”.

Lo cierto es que todo apun-
ta a que el “Nalgón” se vestirá 
de Escarlata en 2025, ya que la 
oferta del cuadro vallecaucano 
sedujo a Quintero, que de con-
firmarse su fichaje con América 
de Cali, sería su cuarta camise-
ta en el balompié cafetero tras 
jugar anteriormente en Enviga-
do, Nacional, Medellín y Junior 
de Barranquilla, su último club.

Sumado a sus recientes de-
claraciones, Juan Fernando 
Quintero decidió pronunciarse 
públicamente. A través de un 
comentario en una página de 
aficionados llamada Familia 
Poderosa, el jugador dejó claro 
su amor por el cuadro antio-
queño. “No crean todo lo que 
dicen. De igual forma voy a ser 
hincha del Medellín hasta que 
me muera. Y no se olviden que 
pertenezco a Racing”, afirmó el 
mediocampista.

De esta manera, cualquier 
equipo interesado en ficharlo 
deberá negociar directamente 
con Racing, lo que añade un 
nivel adicional de complejidad 

a las posibles transferencias. 
Además, el mensaje de Quinte-
ro parece ser un llamado a la 
calma, tanto para los aficiona-
dos como para los medios, en 
medio de la ola de rumores que 
rodean su futuro.

Los números de
Quintero con Racing
Desde que se enfundó la 

camiseta de la “Academia” a 
mediados de 2023, el ex Atlé-
tico Nacional disputó por todas 
las competiciones un total de 
54 partidos con registro de 13 
goles y 11 asistencias en 3.279 
en cancha. El futbolista colom-
biano se metió en el corazón de 
los hinchas de Racing tras su 
actuación en la Copa Sudame-
ricana, que ganó el club bajo la 
dirección técnica de Gustavo 
Costas, que recientemente fir-
mó su renovación de contrato.

Cabe recordar que, en caso 
de que las negociaciones lle-
guen a un buen puerto, Quinte-
ro tendrá la oportunidad de ju-
gar la Copa Sudamericana con 
los Diablos Rojos, que buscarán 
un lugar en la fase de grupos 
ante Junior de Barranquilla, su 
exequipo.

El nombre de Daniel 
Muñoz, lateral dere-
cho del Crystal Palace 
y pieza clave de la se-

lección Colombia, ha comenza-
do a resonar con fuerza en el 
mercado de transferencias de 
invierno.

De acuerdo con la informa-
ción del periodista turco Ekrem 
Konur, especializado en ficha-
jes, el jugador colombiano es-
taría en la órbita de tres gigan-
tes del Viejo Continente. Este 
interés llega en un momento 
en el que Muñoz atraviesa una 
de las mejores temporadas de 
su carrera desde su llegada al 
fútbol inglés.

Dos equipos de la
Premier League y uno 
de España quieren a 

Daniel Muñoz
Según Kanour, las escuadras 

que tienen en el radar al ex At-
lético Nacional son el Chelsea, 
Manchester City y Barcelona 
de España, que está en aprietos 
por fair play financiera razón 
por la que están a contrarreloj 
para inscribir a Dani Olmo.

El desempeño del colombia-
no en su segunda campaña con 
el Crystal Palace ha sido sobre-
saliente. Muñoz ha disputado 
21 partidos oficiales en la pre-
sente temporada, todos como 

titular, y ha contribuido con 
dos goles e igual número de 
asistencias. Entre sus anotacio-
nes destacan las conseguidas 
frente al Newcastle United y el 
Manchester City, ambos en la 
Premier League, lo que destaca 
su capacidad para brillar en en-
cuentros de alto nivel.

El esquema táctico del en-
trenador Oliver Glasner, quien 
utiliza un sistema 3-4-3, ha 
permitido que Muñoz des-
pliegue su versatilidad como 
lateral-volante. Aunque su 
principal fortaleza radica en el 
ataque, donde aporta profundi-
dad y peligro constante, tam-
bién cumple con solvencia en 
labores defensivas, reforzando 
la línea de cinco defensores 
cuando el equipo lo requiere. 
Este equilibrio en su juego lo 
ha convertido en una pieza fun-
damental para el Crystal Pala-
ce, que actualmente lucha por 
mantenerse fuera de la zona de 
descenso en la liga inglesa.

El interés de clubes como el 
Manchester City no es casuali-
dad, dado que el equipo diri-
gido por Pep Guardiola podría 
estar buscando un reemplazo a 
largo plazo para Kyle Walker, 
que, a sus 34 años, ha visto re-
ducido su protagonismo en la 
presente temporada. Cabe re-
cordar que, el defensor estuvo 

cerca de abandonar el club en 
el verano de 2023, cuando casi 
se concreta su traspaso al Ba-
yern Múnich. En este contexto, 
Muñoz podría ser una opción 
atractiva para reforzar la ban-
da derecha del actual campeón 
de Europa.

Por su parte, el Chelsea 
también aparece como un posi-
ble destino para el colombiano. 
En el equipo londinense, las 
posiciones de lateral derecho 
están ocupadas por Malo Gusto 
y Reece James, este último ca-

pitán del equipo. Sin embargo, 
James se ha enfrentado a críti-
cas por parte del técnico Enzo 
Maresca, lo que podría abrir 
la puerta a una renovación en 
esa zona del campo. La llegada 
de Muñoz podría aportar una 
alternativa fresca y confiable 
para el club, que busca recupe-
rar su protagonismo en la Pre-
mier League.

El Barcelona estaría eva-
luando la incorporación del 
antioqueño. Aunque no se han 
revelado detalles específicos 

sobre el interés del equipo ca-
talán, su historial de apostar 
por jugadores versátiles y con 
proyección encaja con el perfil 
de Muñoz. Además, el Barcelo-
na ha mostrado en los últimos 
años una tendencia a reforzar 
su plantilla con futbolistas que 
destacan en ligas competitivas 
como la inglesa.

El rendimiento de Muñoz 
en el Crystal Palace no solo ha 
captado la atención de estos gi-
gantes europeos, sino que tam-
bién lo posiciona como uno de 
los jugadores colombianos más 
destacados en el fútbol interna-
cional. Su capacidad para adap-
tarse a diferentes roles dentro 
del campo y su consistencia en 
una liga tan exigente como la 
Premier League lo convierte en 
un candidato ideal para dar el 
salto a un equipo con mayores 
ambiciones.

Aunque por ahora no se 
han confirmado negociaciones 
concretas, el interés de clubes 
como el Manchester City, el 
Chelsea y el Barcelona podría 
marcar un punto de inflexión 
en la carrera de Daniel Muñoz. 
La próxima temporada podría 
ser decisiva para definir su 
futuro, ya sea consolidándose 
como líder en el Crystal Palace 
o dando el salto a un equipo de 
élite en Europa.

Juanfer Quintero confirmó decisión sobre su futuro: 
Vuelve a la Liga BetPlay Dimayor

Jugador de la selección Colombia está en la mira de 
tres campeones de Champions League

Mientras los rumores sobre posible regreso del jugador a Colombia aumentan, el mediocampista ha-
bló de su situación y lo quiere para su carrera

Gracias a su actuación con su escuadra, equipos de gran envergadura de Europa pusieron los ojos 
sobre el cafetero.

Martes, 31 de diciembre de 2024

Juanfer Quintero estaría muy cerca de regresar al fútbol colombiano

Fijo de Néstor Lorenzo podría cambiar de aires en la próxima temporada.
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